
Ciudad de México / El Universal                  
El presidente Andrés Manuel López
Obrador señaló que Emilio Lozoya,
exdirector de Pemex, debe dar más
elementos para continuar la investiga-
ción sobre la compra de Agronitroge-
nados y enjuiciar a los responsables,
además del acuerdo reparatorio al que
llegó, que hasta el momento se ha es-
tablecido en 10.7 millones de dólares.

“Ya cooperó a devolver dinero, pues
que siga su juicio en libertad, pero si
no devuelve el dinero, y nada más va a
decir es Peña Nieto, son las dos cosas,
informa bien para que continúe la in-
vestigación y devuelve el dinero”, a-
puntó al regresar a encabezar la ma-
ñanera de este viernes en Palacio Na-
cional.

El presidente López Obrador refirió
que la cantidad determinada por la
Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) es menor al daño que representó
al erario la compra de la empresa, por
lo que debería ser recalculada.

“Eso lo tienen que ver los funcio-
narios, pero 10 millones se me hace
muy poco. ¿Cuánto entregó a los legis-
ladores? Fue muchísimo más que eso,
¿Y de dónde salió ese dinero? Que ha-
gan bien las cuentas, cuánto fue el
pago extra o excedente en la compra
de Agronitrogenados, porque hubo un
avalúo de 200, y la compraron al doble
en dólares, y era una planta que estaba
convertida en chatarra”, indicó.

Comentó que si Lozoya se con-
vierte en testigo protegido, o si ya lo
es, debe aportar mayor información
sobre los actos de corrupción en los ca-
sos de Agronitrogenados y Odebrecht,
y que detalle la participación de fun-
cionarios de más alto nivel, como los
expresidentes Carlos Salinas de Gorta-
ri o Enrique Peña Nieto.

“En este caso, quién le ordenó lo de
Nitrogenados; quiénes fueron los que

participaron junto con él, porque él sí
tiene responsabilidad, porque era d-
irector de Pemex, y quién compra esta
empresa chatarra.

“Agronitrogenados, es Pemex, pero
quién le ordena comprarla. Si intervino
Salinas, sí intervino Peña, si fue un ne-
gocio en las alturas, pero él sabe, lo de
Odebrecht, que es otro asunto, quien le
ordenó”, dijo López Obrador.

Aseguró que los ministros de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) solicitaron la protección de la
Guardia Nacional, ante el plantón de
simpatizantes de Morena, porque, dijo,
saben que son elementos profesionales
y formados en las escuelas de la Fuer-
zas Armadas, aunque hayan declarado
inconstitucional la adscripción de ese
cuerpo de seguridad a la Secretaría de
la Defensa Nacional (Sedena).

“Ahora me consultó la secretaria de
Seguridad (Rosa Icela Rodríguez) que
había una manifestación en la SCJN y
que pedían protección de la GN”.
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Ciudad de México / El Universal                
El presidente Andrés Manuel López
Obrador planteó a los senadores de
Morena que no titubeen y desaparezca
el Inai y sus funciones las asuma la
Auditoría Superior de la Federación
(ASF).

“No titubeen, se trata de defender
los bienes del pueblo. Que reformen
esa institución, mejor dicho, que la de-
saparezcan, y que esa función se la
encarguen a la Auditoría Superior de la
Federación y que se ahorren mil mil-
lones de pesos”.

En conferencia de prensa, el titular
del Ejecutivo pidió que se pongan de
acuerdo para que esa institución pase a
formar parte de la ASF, que sigan solic-
itando información, pero que no
simulen, porque todos los comisiona-
dos fueron propuestos por los líderes
de los partidos.

Criticó que se estableció como nor-
ma que los comisionados, algunos,
durante en su cargo algunos hasta 12
años, como una beca con el dinero de
la gente.

“Ofrezco disculpas por las molestias
que causan estas medidas, pero la va-
mos a seguir haciendo”.

El Mandatario criticó que los comi-
sionados del Instituto gozan de eleva-
dos sueldos en las pasada administra-
ciones no vieron la corrupción porque
eran alcahuetes.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador justificó la desaparición del
Insabi, al señalar que lo que se busca es
integrar todo el sistema de salud y
recuperar lo público, porque en las

pasadas administraciones estaba infes-
tado de corrupción.

“Vi lo del Insabi y es ‘¡qué barbari-
dad cómo van a desaparecer el
Insabi!’, ‘Ya desaparecieron el Seguro
Popular’, como si hubiese sido la
panacea o resuelto el problema de
salud, cuando el Seguro Popular servía
básicamente para permitir que se
robaran el dinero dedicado a la salud
en la compra de medicamentos”, dijo
al regresar a encabezar su mañanera de
este viernes en Palacio Nacional.

López Obrador señaló que posee
información que la esposa del secre-
tario de Salud de Vicente Fox, Julio
Frenk, en ese tiempo del Seguro
Popular, vendía medicamentos.

“Uno de ellos, un medicamento que
fue prohibido por la Cofepris, porque
supuestamente era para bajar de peso,
un diurético, y era dañino, eso era el
Seguro Popular”, refirió.

Recordó que 10 empresas le
vendían al gobierno 100 mil millones
de pesos en medicinas caducas, adul-
teradas y con sobreprecios.

“¿Por qué hicimos esta reforma? Se
está buscando terminar de limpiar todo
el sector salud que como otras áreas del
gobierno estaba infestada por la cor-
rupción.

“Imagínense lo que hicieron en el
ISSSTE. Ahí estuvo la maestra Elba
Esther Gordillo, ella impuso a Miguel
Ángel Yunes y otros ex gobernadores,
todos los servicios subcontratados.
Ahora estamos buscando integrar todo,
recuperar lo público”, mencionó.

Además, dijo que se fortalece al
IMSS y al ISSSTE para que puedan
brindar buen servicio a maestros, los
servidores públicos y a todos los dere-
cho habientes; así como para atender a
las personas no tienen seguridad social
con el IMSS-Bienestar.

López Obrador criticó a los medios
de comunicación al señalar que son
“unos tóxicos” por decir que el secre-
tario de Gobernación Adán Augusto
López Hernández mintió al informar
sobre su estado de salud.

“Es lo mismo, utilizar cualquier
información de cualquier tipo para
mentir, los medios de información sen-
sacionalistas vendidos a la oligarquía,
qué porque dijo que no me había des-
mayado, ya mintió”-

Ciudad de México / El Universal            
En la sede alterna ante la toma de tribu-
na de la oposición, sin debate, sólo vo-
tando, en tiempo récord, Morena y sus
aliados en el Senado iniciaron la apro-
bación de 18 dictámenes, la mayoría
iniciativas del presidente López Obra-
dor, luego del encuentro con el man-
datario en Palacio Nacional.

El patio central de Palacio Nacional
fue la última opción del oficialismo,
ante el encadenamiento de la panista
Xóchilt Gálvez a la vieja mesa de ma-
dera del recinto de Donceles, donde in-
mediato, sin rubor, el presidente del
Senado, Alejandro Armenta, quien im-
pidió el acceso a la prensa, puso a vota-
ción la cascada de exigencias presiden-
ciales, con excepción de la llamada
Ley 3 de 3 contra deudores alimentaros
y abusadores de mujeres.

A las 22:10 horas, Armenta dio ini-
ció a la sesión ordinaria y de inmediato
puso a votación la Ley 3 de 3, deman-
da de activistas y colectivos de muje-
res, que impedirá, de ser ratificada por
la mayoría de los congresos estatales,
que quienes aspiren a un cargo público,
sea uno de elección popular, pero in-
cluso jueces o magistrados, puedan
ocupar el mismo o ser candidatos en
caso de ser deudores alimentarios o te-
ner procesos por violencia contra las

mujeres.
Inmediatamente después se puso a

votación y se avaló por unanimidad la
reforma presidencial a la Ley de Ae-
ropuertos y de la Ley de Aviación Ci-
vil, que autoriza que una paraestatal
controlada por la Sedena pueda admin-
istrar aeropuertos y aerolíneas a la vez.

Aprobaron también la reforma a la
Ley del Mercado de Valores y de la
Ley de Fondos de Inversión, que busca
establecer un sistema bursátil más
competitivo en nuestro país; esto medi-
ante la modalidad de inscripción de

valores denominada “simplificada”.
El “fast track” de senadores de Mo-

rena, PT, PVEM y PES continuó con la
aprobación de la reforma la Ley Ge-
neral de Movilidad y Seguridad Vial,
que establece la velocidad máxima de
30 kilómetros por hora en zonas y en-
tornos escolares.

Se prevé que en las próximas horas
se aprueben el paquete de reformas
presidenciales, con excepción de las
constitucionales, porque al oficialismo
no reúne los votos para la mayoría cal-
ificada.

Aprueban senadores
sin debate 18 reformas

Evaden Morena y aliados bloqueo de oposición con toma de tribuna
Sesionan en patio de Palacio Nacional tras reunirse con el Presidente

Piden informe Lozoya
sobre Carlos Salinas

Ordena AMLO desaparecer el INAI

En Escena

"¡Rosalía, hermana,

ya eres mexicana!” 
La artista catalana ofreció un concierto redondo este

viernes por la noche en el mismísimo corazón de México, el
Zócalo, donde hubo baile y canto.

Pide no titubear a senadores.

Ciudad de México / El Universal                                       
La consejera presidenta del Instituto Nacional
Electoral (INE), Guadalupe Taddei confirmó que
ganará menos que el presidente Andrés Manuel
López Obrador, además de que renunciará a se-
guro de gastos médicos y de separación individu-
alizada.

En conferencia de prensa, detalló que su per-
cepción mensual será entre 114 mil a 119 mil
pesos, y aclaró que no ha recibido su sueldo por-
que está en trámite el descuento.

La consejera dijo que el resto de las nuevas
consejerías están analizando si también reducen su
sueldo, y que en su momento emitirán un comuni-
cado conjunto sobre su decisión.

“Este es un tema de carácter personal. Nosotros
llegamos con una ley vigente, esa hay que res-
petarla. Para mí no es nada nuevo, porque la ven-
go respetando desde el momento en que se emitió;
en mis trabajos anteriores, eso ya existía, no es un
esfuerzo adicional”, expuso.

En tanto, afirmó que “no hay ningún compro-
miso de carácter político, salvo con mi país y mis
principios de servidora pública, y sólo por eso se
toman estas decisiones”.

En cuanto al seguro de separación individual-
izada, apuntó que siempre ha existido la alternati-
va de renunciar a éste, o bien, tenerlo con un por-
centaje de 5% a 15% del salario.

En tanto, dijo que mantendrá los apoyos de

viáticos para transporte y alimentos, ya que con-
sidera que los requiere para realizar sus activi-
dades en el Instituto.

El presidente Andrés Manuel López Obrador
celebró que la consejera presidenta del INE,
Guadalupe Taddei, decidió bajarse el sueldo, lo
que no hizo su antecesor Lorenzo Córdova.

“Aprovecho para celebrar que la nueva presi-
denta del INE ya se redujo el sueldo lo que no hizo
el que se fue de locutor Carlos Loret de Mola”,
dijo el Mandatario en conferencia de prensa.

Ayer consejera presidenta del dijo se bajó el
sueldo para percibir menos que el presidente Ló-
pez Obrador y renunció al seguro de gastos médi-
cos mayores y al seguro de separación”.
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Internacional

Confirma Taddei tendrá menor sueldo que el Presidente

Vive Senado toma de tribuna y protestas, y obliga a cambio de sede-

Económico 

Quieren también al expresidente.

Renuncia también a varias prestaciones.



e manera reciente
vimos posicionamien-
tos del titular de Segob
y del presidente AMLO
sobre el Instituto

Nacional de Transparencia, Acceso a
la Información y protección de datos
personales (Inai) que ilustran lo que la
4T piensa del derecho humano a la
información y la accesibilidad a la
información pública.

Primero escuchamos una grabación
donde el secretario Adán Augusto rev-
ela la indicación de AMLO sobre la
conveniencia de dejar inoperante al
Inai. El encargado de Segob dijo a
senadores de Morena, citando al pres-
idente: "Yo creo que lo que más con-
viene es que haya un periodo,
impasse… yo creo que estamos en el
mundo ideal, nosotros no tenemos
ninguna urgencia de por qué se nom-
bre (a los comisionados) en estos
momentos", concluyó.

Días después siguió el presidente
López Obrador con sus ataques al Inai
diciendo: "Repito, desde que se creó
(el instituto), no ha ayudado en nada a
combatir la corrupción… siempre he
dicho que ese instituto es un cero a la
izquierda, no sirve para nada".
Posteriormente se quejó, "tenemos
una oficina nada más para estar conte-
stando todo".

"Comunicar es poner en común", y
es a través de la comunicación que el
ser humano se enriquece para su real-
ización personal. Toda persona es
sujeto de la información, ya que toda
persona tiene una vocación a la ver-
dad", nos dice Juan de la Borbolla en
su libro A fuerza de ser hombres
(Editorial Minos, 1999).

Así, todo individuo es sujeto del
derecho humano a la información,
mismo que según el periodista Carlos

Soria tiene su acta oficial de nacimien-
to en el párrafo II del artículo 19 de la
Declaración Universal de los
Derechos Humanos que a la letra dice:
"Todo individuo tiene derecho a la lib-
ertad de opinión y de expresión, este
derecho incluye el de no ser molesta-
do a causa de sus opiniones, el de
investigar y recibir informaciones y
opiniones y el de difundirlas sin lim-
itación de fronteras por cualquier
medio de expresión".

"Información viene del latín infor-
mare que quiere decir dar forma". Y es
precisamente mediante la información
que la persona se forma a sí mismo, es
decir se realiza. Y esto solo es posible
cuando la información recibida es ver-
dadera, si no la persona se deforma",
nos dice J. J. Castellanos en su libro
México engañado, 1983.

"El contenido del derecho a la
información está dado por las facul-
tades de investigar, recibir y difundir
información. Así el derecho a recibir
información y el derecho a investigar
hechos e ideas requiere para ejercerlo
a plenitud de la accesibilidad a la
información; el derecho de la persona
a su propio juicio requiere previa-
mente de una información accesible y
veraz", concluye Castellanos.

El artículo 1ro. Constitucional
obliga a "todas las autoridades a pro-
mover, respetar, proteger y garantizar
los derechos humanos". Mientras el
artículo 6º nos dice que "el Derecho a
la información será garantizado por el
Estado". Este artículo, en su apartado
A, señala que, para el ejercicio del
derecho de acceso a la información,
toda información en posesión de
cualquier autoridad que reciba recur-
sos públicos o realice actos de autori-
dad, es pública. Y que para su inter-
pretación deberá prevalecer el princi-
pio de máxima publicidad. La fracción
VIII nos dice que la federación con-

tará con un organismo autónomo.
responsable de garantizar el cumplim-
iento del derecho de acceso a la infor-
mación pública.

Así, pues, vemos que el Presidente,
los senadores y la ministra Loretta
Ortiz violan el derecho humano a la
información y la Constitución misma.

a crisis en el sector salud
en el país es un problema
que ha afectado a millones
de personas en las últimas
décadas. El desafío más
importante ha sido la falta

de acceso a la atención médica de calidad,
la infraestructura insuficiente, falta de per-
sonal capacitado y bien remunerado y la
escasez de medicamentos. La hidra en la
problemática ha sido de manera constante
un referente en promesas de campañas. La
cuatroté transitó por la misma vía y López
Obrador se llenó la boca con ofrecimientos
de que en su transformación el sistema de
salud estaría al nivel de países como
Dinamarca y Noruega. La audacia de su
(mentira) oferta pintó de cuerpo entero el
absoluto desconocimiento de una de las
esferas más sensibles para la población.

El 9 de abril del 2019 en ese torbellino
ramplón de aniquilar el pasado neoliberal
anunció la creación del Instituto Nacional
de Salud para el Bienestar destruyendo el
andamiaje y la huella de su antecesor argu-
mentando que el Seguro Popular no era ni
seguro, ni popular.

En enero de 2020, meses antes del
tsunami SARS-CoV-2, el decreto ya publi-
cado establecía su objeto de “...proveer y
garantizar la prestación gratuita de servi-
cios de salud, medicamentos e insumos
asociados a todas las personas sin seguri-
dad social...” Hoy, a poco más de tres años,
el chiste se cuenta solo si no fuera por la
inmensa irresponsabilidad, omisiones,
desorden institucional, corrupción e igno-
rancia que conllevó todo el capricho pres-
idencial.

El pasado martes —para colmo en la
coyuntura de la precaria salud del
Ejecutivo— en la Cámara de Diputados se
aprobó en fast-track la reforma que ter-
minó con la vida del cacareado
Frankenstein del Bienestar y su cascada de
simulaciones y falsas promesas.

El estrepitoso fracaso ya no fue posible
endilgarlo al pasado ni aventar culpas a
sexenios anteriores.

Desde el inicio comenzó la crónica de
una derrota anunciada. La transformación
y su creación de desastre de organización,
el imperdonable desabasto de medicinas
para millones de mexicanos; falta de
esquemas de organización para la toma de
decisiones estratégicas para permitir
definir la visión, misión y objetivos a
mediano y largo plazo donde imperó un
fuerte tufo ideológico.

No hay maroma que justifique la atroci-
dad cometida por erráticas decisiones y
una cascada de ocurrencias contra la
población en el rubro salud. Las secuelas
en el ánimo ciudadano son aún difíciles de
pronosticar, pero habrá altos costos políti-
cos y sociales.

El sexenio en materia de salud tirado a
la basura junto con miles de millones de
pesos.

El nuevo modelo anunciado para
trasladarle responsabilidades al IMSS-
Bienestar parece ser un mecanismo para
administrar el castillo de naipes que
comienza a caer.

Y así López Obrador demostró, una vez
más, su inteligencia lingüística y verbal
exuberante. Ese lenguaje en todas sus
expresiones y manifestaciones por encima
de los códigos convencionales.
Dominando los canales de comunicación,
vendiendo ilusiones para proyectar su cos-
movisión ante su obediente rebaño moreno
que se fascina admirando su obra impro-
visada y aplaudiendo la majestuosidad.

Sin embargo, la realidad vuelve a gol-
pearlos y exhibe otro fracaso más.

Uno más que ha costado ¿cientos? de
vidas…

arece que estamos en
una encrucijada chovin-
ista a ambos lados de la
frontera México-Estados
Unidos, en una espiral
que podría tener profun-

das implicaciones para México
camino a —y potencialmente después
de— las elecciones presidenciales de
2024 en EU.

Los momentos de tensión en la
relación bilateral, particularmente en
temas vinculados a la seguridad o la
soberanía, tradicionalmente tienden a
favorecer a voces extremas en cada
uno de nuestros países. Y me temo que
estamos entrando de lleno a uno de
esos momentos. 

El discurso alarmante —beliger-
ante y preñado de nacionalismo ran-
cio— y fuera de lugar del presidente
López Obrador en Veracruz este fin de
semana pasado se da a la par de que
crecientemente, el uso de la fuerza
unilateral por parte de EU para con-
frontar al narcotráfico operando desde
territorio mexicano, sobre todo en
materia de producción y trasiego de
fentanilo, se está convirtiendo en uno
de los pilares de la narrativa y doctri-
na en materia de política exterior del
Partido Republicano.

Junto con un profundo antagonis-
mo hacia todo lo que tenga que ver

con China, antipatía por el argumento
de que los intereses de seguridad
nacional de EU pasan por apoyar a
Ucrania ante la agresión rusa, su rec-
hazo a la migración y designar al nar-
cotráfico mexicano como organiza-
ciones terroristas internacionales por
el papel que juegan en la epidemia de
abuso de opiáceos en EU, se afianza
cada vez más la convicción de que la
verdadera amenaza a la seguridad
nacional proviene de la frontera con
México. 

Y con ello, "bombardear México"
—es decir, a los laboratorios, opera-
ciones y propiedades del crimen orga-
nizado mexicano— se está consoli-
dando como mantra Republicano.

Para quienes en México persisten
en postular que a nuestro país siempre
le va mejor con un presidente
Republicano que Demócrata, o para el
presidente mexicano que claramente
apuesta por su amigo, Donald Trump
les tengo dos mensajes: a) por mucho
que les puedan gustar sus posiciones
en materia de aborto, o pos-
esión/portación de armas, o derechos
y valores sociales, este ya no es el
GOP de antaño. 

Es un partido dominado por la
ultraderecha, sin espina dorsal,
trumpizado y que volverá, como en
2016, a insertar a México de lleno en
su narrativa de campaña, usando a
nuestro país de piñata electoral; b)

más vale que nos pongamos las pilas
porque de regresar el GOP —con
Trump o con un mini-me de Trump—
a la Casa Blanca en enero de 2025, se
nos viene un problema mayúsculo de
política exterior y seguridad nacional.

Hoy, recurrir al anti-americanismo
ya no da los réditos políticos de
antaño, como adivino que el propio
presidente se dio cuenta con base en lo
que arrojaron encuestas previas a su
discurso del 16 de septiembre pasado
cuando amenazó con responder en él
al panel solicitado por EU en materia
de política energética. Pero además
ahora, de articularse un anti-american-
ismo vocal desde el atril presidencial,
como empieza a suceder, solo se
empalmaría en el anti-mexicanismo
de Trump.

El que el antiamericanismo y el
antimexicanismo pudiesen enarbo-
larse al mismo tiempo a cada lado de
la frontera en 2023 y 2024 cara a una
contienda electoral presidencial
simultánea ya en sí es preocupante. 

Que ello empate con la posibilidad
de que un partido con un ala clara-
mente antimexicana pudiese hacerse
de la Casa Blanca el 5 de noviembre
del próximo año, pone la mesa para un
escenario poco halagüeño.

No obstante, estas consideraciones,
que no nos quede duda alguna. 

En función de los intereses
nacionales y de seguridad de México,

de su sociedad y de nuestra comu-
nidad —documentada e indocumenta-
da— en EU, de la agenda con nuestro
socio diplomático más relevante en el
mundo —y mientras se exorcice al
Partido Republicano o éste no sea
recuperado por quienes sí creen en una
democracia institucional y una
sociedad abierta, tolerante, plural y
diversa— es fundamental que los
Demócratas, con o sin Joe Biden, se
mantengan en el poder en 2024.

Pero de igual manera, y en el
ínterin, adicionalmente hay que tener
algo claro. La preocupación y presión
por el tema del fentanilo es bipar-
tidista. 

Y la Administración Biden ha man-
dado ya un mensaje diáfano en el tran-
scurso de las semanas previas al dis-
curso en Veracruz del mandatario
mexicano: Washington tiene la inten-
ción y el interés de seguir cooperando
con México, trabajando de la mano en
la lucha contra el narcotráfico y el
crimen organizado, pero si el gobierno
mexicano no responde o persiste en
ignorar el reto, empezará a tomar
medidas por su cuenta.

Y contrario a lo que pregona el
presidente López Obrador, en la histo-
ria reciente de la relación bilateral, no
es la confianza la que abona a y per-
mite la cooperación; es la cooperación
la que detona la confianza.

n 2004 la película Un día sin
mexicanos mostró el caos en
que caía el estado de
California cuando un tercio
de su población, las personas
de origen mexicano, desa-

parecía misteriosamente. No había quien
realizara labores en la agricultura, aseo de
oficinas, hospitales y hoteles, cuidado de las
personas de la tercera edad, servicio en los
restaurantes, entre otras muchas. La única
solución al enigma sería que aparecieran de
nuevo los mexicanos y los latinos en su
conjunto.

El filme de Sergio Arau transmitió exi-
tosamente el mensaje que la economía de
California, y de Estados Unidos en su con-
junto, depende en buena medida del influjo
de trabajadores jóvenes mexicanos y cen-
troamericanos, quienes pagan impuestos y
mantienen el sistema de seguridad social
para beneficio de un creciente número de
jubilados.

Hoy en EU hay escasez de trabajadores;
hasta 11 millones de empleos quedaron sin
ocuparse en 2022. En la medida en que se
abran mayores oportunidades de migración
laboral con papeles y aumenten los salarios,
habrá un mayor número de trabajadores dis-

puestos a contratarse.
Yo había leído sobre la escasez de traba-

jadores, pero en el otoño de 2022 me tocó
vivirlo. Visité el rancho de unos amigos en
el condado de Blanco, Texas, como invitado
entre una docena de compatriotas a un fin
de semana de meditación tibetana, fiesta
mexicana y hospitalidad texana. Los anfitri-
ones hicieron una ofrenda de Día de
Muertos enorme, “como si estuviéramos en
Pátzcuaro”.

Nosotros habíamos reservado y pagado
por adelantado dos noches de hospedaje.
Entonces ocurrió lo inusitado.

En el hotel nos comunicaron que a pesar
de haber pagado por adelantado nuestra
habitación, no tenían ningún cuarto
disponible. Intentaron enviarnos a otro
hotel, infructuosamente. Era casi la medi-
anoche. Entonces la recepcionista susurró
que tenían habitaciones sin asear. Mi esposa
y yo tomamos sábanas y toallas limpias,
aseamos la habitación y la ocupamos. No
había atención a los cuartos, ni siquiera café
para los huéspedes.

Al día siguiente nos enteramos de que no
era un problema de ese hotel, sino de toda la
región, e incluso del país. Al mismo tiempo,
apenas a 300 km, en la frontera con México,
se encontraban decenas de miles de traba-

jadores esperando que sus solicitudes de
ingreso a EU fuesen procesadas.

Para muchos resulta sorprendente que en
México también hay numerosos puestos de
trabajo vacantes, sobre todo a lo largo de la
frontera norte. La Agencia de la ONU para
los Refugiados (@AcnurMexico) opera un
exitoso Programa de Integración para per-
sonas refugiadas y sus familias
(https://bit.ly/40Ew7Yx).

El tema migratorio estará en el debate
público de cara a las elecciones presiden-
ciales de 2024, el 2 de junio en México y el
5 de noviembre en EU. Ver el mundo como
un trabajador migrante por un día me ayudó
a entender cómo los migrantes benefician a
ambas economías. Como afirma Paul
Krugman, Premio Nobel de Economía, en
un sistema político racional la conversación
tendría que moverse de los prejuicios y la
desinformación, hacia la movilidad laboral
regulada y la conformación de un mercado
de trabajo unificado en América del Norte.

Posdata: En medio de la ignominia, de la
negligencia burocrática y de la impunidad
de los cercanos, a un mes del crimen de
Estado en Ciudad Juárez, a ninguna autori-
dad le pareció pertinente que el titular del
Instituto Nacional de Migración (Inami), se
separe de su cargo para que las indagatorias
avancen de manera imparcial
# R E N U N C I A G A R D U Ñ O
#PROTECCIÓNNODETENCION.
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Los que prometieron ser diferentes

Migrante por un día

Manuel J. Clouthier

Carlos Heredia Zubieta
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La 4T, el INAI y el derecho a la información

Un momento ‘masiosare’ peligrosoAMLO y su
castillo
de naipes
Marcela Gómez Zalce

Arturo Sarukhán
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Ciudad de México/El Universal.-

El canciller Marcelo Ebrard señaló
que se deslindará de los apoyos de sus
simpatizantes, que lo respaldan como
aspirante a la Presidencia en 2024,
como ordenó la Comisión de Quejas y
Denuncias del INE; sin embargo, dijo
que la gente tiene derecho a expresarse.

El INE aprobó medidas cautelares
para que Ebrard publique un deslinde
en las redes institucionales y person-
ales sobre estos apoyos, que podrían
generar un beneficio previo a la elec-
ción federal.

"La gente pone y tiene sus propias
expectativas en nosotros, así hemos tra-
bajado ya desde hace mucho tiempo.
Desde luego voy a acatar lo que el INE

diga, es la institución correspondiente,
pero las personas están en su libertad
de decir lo que quieran y de proponer lo
que quieran", expuso en entrevista a
medios.

"¿Entonces ya no hablamos o qué
hacemos? Si alguien quiere expresar
una participación con una persona, una
simpatía, ¿por qué no lo va a hacer?
Pero en fin, vamos a respetar lo que nos
diga el INE", insistió.

Indicó que nunca ha puesto nada en
sus redes sociales que represente una
violación a la ley electoral, sino que le
piden deslindarse de declaraciones de
terceras personas. "Si ahí ahorita pasa
una señora: ‘oye, Marcelo, tú eres el
bueno’, tengo que poner ‘me deslindo
de lo que dijo la señora’".

Ciudad de México/El Universal.-
El presidente Andrés Manuel López

Obrador justificó la desaparición del
Insabi, al señalar que lo que se busca es
integrar todo el sistema de salud y
recuperar lo público, porque en las
pasadas administraciones estaba infes-
tado de corrupción.

"Vi lo del Insabi y es ‘¡qué barbari-
dad cómo van a desaparecer el Insabi!’,
‘Ya desaparecieron el Seguro Popular’,
como si hubiese sido la panacea o
resuelto el problema de salud, cuando
el Seguro Popular servía básicamente
para permitir que se robaran el dinero
dedicado a la salud en la compra de
medicamentos", dijo al regresar a
encabezar su mañanera de este viernes
en Palacio Nacional.

López Obrador señaló que posee
información que la esposa del secre-
tario de Salud de Vicente Fox, Julio
Frenk, en ese tiempo del Seguro
Popular, vendía medicamentos.

"Uno de ellos, un medicamento que
fue prohibido por la Cofepris, porque
supuestamente era para bajar de peso,
un diurético, y era dañino, eso era el
Seguro Popular", refirió.

Recordó que 10 empresas le vendían
al gobierno 100 mil millones de pesos
en medicinas caducas, adulteradas y

con sobreprecios.
"¿Por qué hicimos esta reforma? Se

está buscando terminar de limpiar todo
el sector salud que como otras áreas del
gobierno estaba infestada por la cor-
rupción.

"Imagínense lo que hicieron en el
ISSSTE. Ahí estuvo la maestra Elba
Esther Gordillo, ella impuso a Miguel
Ángel Yunes y otros ex gobernadores,

todos los servicios subcontratados.
Ahora estamos buscando integrar todo,
recuperar lo público", mencionó.

Además, dijo que se fortalece al
IMSS y al ISSSTE para que puedan
brindar buen servicio a maestros, los
servidores públicos y a todos los dere-
cho habientes; así como para atender a
las personas no tienen seguridad social
con el IMSS-Bienestar.

Ciudad de México/El Universal.-

Ricardo Monreal, coordinador de
Morena en el Senado, informó que
platicará con el bloque de contención,
después de que los coordinadores par-
lamentarios le mandaron un oficio
donde le plantearon reunirse y buscar
soluciones y "así lo haré. Me voy a
reunir y buscaremos soluciones".

Mencionó que la reunión será antes
de la sesión ordinaria programada para
las 13:00 horas. Pero, antes sostendrá
un encuentro con su grupo parlamen-
tario.

"Espero que logremos sacar ade-
lante la agenda que tenemos pendiente.
Hoy me parece que es un día a pesar de
la adversidad política, de la polar-
ización, tenemos que apostar al diálo-
go".

Reconoció que su bancada busca
una sede alterna para sesionar este
viernes, después de que la tribuna del
Salón de Plenos está tomada por el
bloque de contención.

A las 07:07 horas de la mañana, el
presidente de la Junta de Coordinación

Política, entró al Salón de Plenos para
saludar a los senadores del PAN
Xóchitl Gálvez, Josefina Vázquez
Mota y Alejandra Reynoso; Gustavo
Madero, del Grupo Plural y Patricia
Mercado, de Movimiento Ciudadano.

Representantes del Colectivo
@LasConstiMX, que pernoctaron
junto con los senadores de oposición en
el Salón de Plenos, le pidieron a
Ricardo Monreal aprobar la iniciativa
3de3.

Toluca, Méx./El Universal.-               
Delfina Gómez, candidata a gober-

nadora del Estado de México por
Morena, PT y PVEM, propuso una
política pública de saneamiento,
rescate y protección de ríos,
humedales, barrancas y cuerpos de
agua con atención especial al río
Lerma.

"Hay algunos lugares, por ejemplo,
el río Lerma, hay que atenderlos,
limpiar algunas presas, trabajar espa-
cios para captación de agua de lluvia
porque no solamente es utilizar el agua,
sino también producirla", expuso.

Más tarde, en Santiago
Tianguistenco, precisó sus propuestas
en cuidado del medio ambiente, de
seguridad y de apoyo a campesinos y a
mujeres.

Reiteró que será prioridad el cuida-
do del agua y el mantenimiento de
tuberías, porque desde ahí se desperdi-
cia 40% del agua de las redes.

Anunció que atenderá la demanda
hecha por los pobladores, de reencar-
petar la carretera La Marquesa-
Tenango del Valle, que está abandona-
da.

DEL MORAL PROYECTA 
NUEVO MEXIBÚS

Alejandra del Moral, candidata a la
gubernatura de la coalición Va por el
Estado de México, afirmó que en
Toluca se trabajará en los rubros de
seguridad, agua potable y movilidad
para un mejor transporte público, con
el inicio de la construcción de un
Mexibús en el Valle de Toluca, que
conectará con Metepec y Lerma, como
solución al transporte masivo y de
manera sustentable.

Al visitar Zinacantepec, llamó a tra-
bajar de la mano con el municipio en el
tema del cableado subterráneo en el
Centro Histórico para detonar la zona
en materia turística y mejorar la ima-
gen urbana.

Alejandra del Moral comprometió la
modernización del Mercado Municipal
Francisco I. Madero.

Además, expresó que trabajará en la
construcción del primer mercado de
mariscos en el municipio, al igual que
la rehabilitación y puesta en marcha del
hospital regional.

Ciudad de México/El Universal.-           
El alcalde de Benito Juárez, Santiago

Taboada, denunció que existen 15 car-
petas de investigación en su contra por
los delitos de secuestro y desaparición
forzada, e incluso desde 2021 su teléfono
fue intervenido por la Fiscalía General
de Justicia (FGJ), por lo que dijo, "hay
una persecución política".

En entrevista con EL UNIVESAL,
dijo que esta información se la propor-
cionó un juez federal, "porque la empre-
sa telefónica donde estoy como titular de
línea, desde hace más de 15 años, tuvo a
solicitud de Ernestina Godoy y Claudia
Sheinbaum una confirmación que desde
2021, en agosto, mi registro, el control
de las comunicaciones y geolocalización
obviamente de mi teléfono, está inter-
venido por parte de la fiscalía de la
Ciudad", expuso.

Sobre estos señalamientos, la FGJ

rechazó que se investigue a Taboada por
los delitos que mencionó y afirmó que
tienen información sobre su presunta
participación en la red de corrupción en

Benito Juárez,
"Con lo que sí cuenta esta Fiscalía es

con señalamientos posiblemente rela-
cionados con una red de corrupción en la
alcaldía Benito Juárez, que en su oportu-
nidad daremos a conocer", comunicó la
FGJ.

En conferencia de prensa, la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, afirmó
que "es falso, es absolutamente falso" el
señalamiento del alcalde. "Cuando vi
que estaba denunciando, hablé con la fis-
cal [Ernestina Godoy] para preguntarle y
me dijo: 'no hay absolutamente nada'",
abundó.

Sheinbaum dijo que Santiago
Taboada busca desviar la atención del
caso del Cártel Inmobiliario en Benito
Juárez.

Santiago Taboada retó a la mandataria
a probar que él está mintiendo. "Ella es
una mentirosa no yo".

Acatará Marcelo Ebrard medidas del INE

El canciller Marcelo Ebrard señaló que se deslindará de los apoyos de sus simpatizantes, que lo respaldan como
aspirante a la Presidencia en 2024

Delfina propone rescatar 
y proteger cuerpos de agua

Del Moral trabajará en los rubros de
seguridad, agua potable y movilidad 

Acusa Taboada investigación de FGJ 

Santiago Taboada

Justifica AMLO desaparición del Insabi

Se busca es integrar todo el sistema de salud y recuperar lo público.

Debemos apostar por diálogo: Monreal

Ricardo Monreal

Reiteró que será prioridad el cuidado del agua y el mantenimiento de
tuberías.
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Ciudad Juárez, Chih./El Universal.-
Que las fronteras se abran, que no

exista la xenofobia, la violencia y ser
felices, son los deseos que los niños
migrantes que viven en las calles de
Ciudad Juárez, Chihuahua, desean para
este 30 de abril.

Valentina, Ana, Osmel, Kerdwin y
Keyla se encuentran actualmente vara-
dos en la frontera junto con sus papás,
pues esperan poder cruzar a Estados
Unidos.

A diferencia de los niños que habi-
tan en esta localidad, sus deseos para
este Día del Niño no van encaminados
a un juguete, una salida familiar o una
fiesta, sino a que las condiciones
humanitarias para los migrantes cambi-
en en el mundo.

A su corta edad, logran identificar el
problema que viven para tener una
mejor calidad de vida, pues salieron de
Venezuela y cruzaron la selva, donde
aseguran haber visto muchos muertos y
sentir miedo de también perder la vida.

"Quiero ser piloto de aviones, para
volar sin que existan fronteras"

Osmel Hernández tiene 11 años y
junto con sus papás y hermanos dejó
Venezuela para llegar a la frontera y
cruzar a Estados Unidos. Su familia y
él viajaron en camión y tren hasta lle-
gar a Ciudad Juárez.

Para ello, debieron pasar la selva del
Tapón del Darién en donde el niño ase-
gura a EL UNIVERSAL que lo que
más miedo le dio fue ver a "los muer-
tos".

"En la selva había personas muertas,
eso fue lo que más me sorprendió, me
asustó ver a los muertos", dice con cara
de asombro el pequeño.

Él vive actualmente en el campa-
mento improvisado frente a la estancia
provisional del Instituto Nacional de
Migración (INM), donde asegura que
sabe lo que pasa y por qué están ahí.

"Estamos aquí porque la puerta de la
frontera está cerrada, las puertas están
cerradas", cuenta alzando la mano y
señalando con el dedo el muro fronter-
izo.

Por eso, él asegura que de grande
quisiera ser piloto de avión, porque
siempre le ha gustado y ahí no hay
fronteras.

"A mí sólo me gustaría que los gob-
iernos nos ayuden y nos abran las puer-
tas, ese es mi deseo para el Día del
Niño y siempre", expresa el menor.

"Ya no queremos dormir en el piso"
Kerdwin es hermano de Osmel.

Tiene 12 años de edad y asegura que lo
único que desea es que ya se abra la
frontera para no dormir en el piso.

"Nos venimos en el bus pasando la
selva. Me dio miedo la selva, había
muchos muertos y cuando nos tocaba
la noche todo quedaba oscuro y era lo
que más daba miedo", expresa
Kerdwin.

Su hogar es ahora una pequeña casa
de compaña que comparte con su
familia y está pegada a otras más.

Las banquetas de la Presidencia
Municipal de Ciudad Juárez se han
convertido en su hogar, por lo que al
preguntarle sobre cuál es su deseo para
este Día del Niño, dice que sólo busca
ayuda.

"A los gobiernos, a la gente, les diría

que nos ayuden, que nos abran la puer-
ta para pasar, porque ya no queremos
dormir más en el piso. Hace mucho
frío, hay viento, está muy fuerte. Que
nos ayuden a todos", expresa el menor,
quien desea de grande ser abogado, por
lo que al llegar a Estados Unidos le
gustaría retomar la escuela, la cual dejó
por salir de su natal Venezuela.

"Me gustaría ser enfermera y estudi-
ar en Estados Unidos"

Valentina tiene 10 años, viene con
su papá y su mamá, quienes también
están varados en Ciudad Juárez. La
niña, quien vive en la calle, a unos
cuantos pasos de la frontera, cuenta
que le dio miedo el tren, pues fue la
forma en la que sus papás decidieron
llegar hasta Ciudad Juárez.

Aunque desconoce a ciencia cierta
qué es lo que pasa en la frontera y por
qué viven en la calle, asegura que le
gustaría ya estar en Estados Unidos
para ir a la escuela y algún día, ya de
grande, ser enfermera. "En Venezuela
iba a pasar para quinto grado, lo que
más me gustaba era estudiar las
matemáticas. De grande yo quisiera ser
enfermera o doctora".

Ana desea ser cantante y retomar
sus estudios en Estados Unidos

Ana tiene 14 años, y desde hace cua-
tro meses vive en las calles de Ciudad
Juárez.

La menor, quien es originaria de
Venezuela, dice que lo más difícil de
ser migrante ha sido la travesía por
México, donde cuenta que le ha tocado
ver cómo la migración los agrede y los
ataca.

"La migración hace que se pierda
mucho dinero. Nos quitan dinero y nos
devuelven. Eso ha sido lo más difícil",
expresa Ana.

Ella, junto con su padre, vive desde
el 28 de marzo frente al INM, ya que en
solidaridad con lo que ocurrió deci-
dieron acampar en las banquetas del
lugar.

Ana dice que en este 30 de abril,
fecha en que se conmemora el Día del
Niño en México, ella y los niños que
están en el campamento pedirán a las
autoridades que los respeten más.

"Somos seres humanos, yo les
pediría que nos respeten más. A la
gente le diría que se porten mejor,
nosotros a veces salimos [del campa-
mento] y la gente tiene mucha xenofo-
bia, no nos quieren y eso se siente
mal", agrega.

Ella cuenta que, junto con su papá,
desea cruzar a Estados Unidos y llegar
con su otra familia que ya está vivien-
do allá, para así poder estudiar y en el
caso de ella algún día ser cantante.

"A mí de grande me gustaría ser
cantante, es mi sueño. En Venezuela
estuve hasta sexto grado de primaria,
tengo dos años fuera de la escuela. Me
gustaría mucho estudiar, aprender
idiomas y tener una nueva vida, cam-
biar de vida porque estar aquí es difí-
cil".

En México, este domingo se con-
memora el Día del Niño, el cual se cel-
ebra desde 1924. Actualmente se
desconoce el número de menores
migrantes que pasarán esta fecha en el
país  luchando junto con sus padres por
llegar a Estados Unidos.

Colima, Col./El Universal.-                  

Durante un operativo de búsqueda
en la comunidad de Cerro de Ortega,
Tecomán, donde en enero pasado desa-
parecieron el defensor de Derechos
Humanos, Ricardo Lagunes Gasca, y el
líder indígena Antonio Díaz Valencia,
la Fiscalía Especializada en
Desaparición de Personas y la
Comisión Estatal de Búsqueda
localizaron un predio con 10 fosas
clandestinas de las que hasta el
momento se han extraído 26 "restos
óseos y humanos" que aún no han sido
identificados.

El encargado del despacho de la
Fiscalía Especializada en Desaparición
de Personas, Héctor Javier Peña Meza,
y la comisionada estatal de Búsqueda
de Personas, Areli Santos Alatorre, no
aclararon a cuántas personas pueden

corresponder los restos, pero señalaron
que fueron trasladados a los descansos
del Servicio Médico Forense para ini-
ciar con los procedimientos necesarios
para su identificación y después per-
manecerán en el centro de resguardo
ubicado en Coquimatlán para esperar a
que sean reclamados por sus familiares.

Informaron que tras las investiga-
ciones que se realizan en ese municipio
para tratar de localizar a varias per-
sonas, se obtuvo una orden para catear
un predio en la comunidad de Cerro de
Ortega, colindante con Michoacán.

En la búsqueda intervinieron
binomios caninos y se utilizaron difer-
entes tecnologías para detectar inhuma-
ciones clandestinas; durante el operati-
vo también se aseguraron tres vehícu-
los.

El mapa de fosas clandestinas pre-
sentado en marzo pasado por la

Comisión Nacional de Búsqueda
señala a Tecomán como el municipio
del país en el que se han encontrado
más centros de inhumación clandestina
durante el presente sexenio, con 206, y
establece que Colima es el segundo
estado con más fosas localizadas (305),
sólo por debajo de Veracruz (323).

Sin embargo, el mapa no revela
cuántos cuerpos han sido rescatados de
estos sitios y la fiscalía de Colima se ha
negado a transparentar esa informa-
ción; desde el pasado 10 de abril, EL
UNIVERSAL solicitó a la dependencia
información al respecto a través de la
Plataforma Nacional de Transparencia
y aunque se estableció que el plazo
máximo para entregar la información
era el pasado 20 de abril, la fiscalía
simplemente no respondió a la solici-
tud, por lo que se interpuso una queja
ante el órgano garante.

Saltillo, Coah./El Universal.-              
El Instituto Electoral de Coahuila

(IEC) se declaró listo para la real-
ización del Segundo Debate de
Candidatos a Gobernador de Coahuila
2023 que será aquí en Saltillo, el lunes
01 de mayo al que únicamente asistirán
265 personas.

Para que sea un encuentro de altura,
respetuoso, se operará un protocolo con
medidas estrictas.

Leticia Bravo Ostos, presidenta de
la Comisión Temporal de Debates con-
firmó que será a partir de las 18:00
horas en el Museo del Desierto
(MUDE) con acceso restringido, y
varias medidas para garantizar el orden
y los cuatro candidatos hagan las prop-
uestas a los coahuilenses y las confron-
ten con sus adversarios.

Participarán Manolo Jiménez
Salinas, de 38 años de edad, de la
"Alianza Ciudadana por la Seguridad"
del PRI-PAN-PRD; Armando
Guadiana Tijerina de Morena de 77
años de edad; Evaristo Lenin Pérez
Rivera, de la Coalición "Rescatemos
Coahuila" de Unidad Democrática de
Coahuila (UDC) de y el PVEM y el
exmorenista Ricardo Sóstenes Mejía
Berdeja del PT.

¿QUIÉNES SON LOS
MODERADORES?

Los moderadores elegidos por su
perfil profesional y experiencia en
debates serán Ivonne Melgar y
Alejandro Cacho.

Asistirán organizadores, invitados y
periodistas con gafete numerado y
Código "QR" para confirmar que es la
persona acreditada.

La consejera dijo que habrá tres fil-
tros; el primero será el estacionamiento
donde tendrán un "gancho” específico,
ya que pasen al lugar, se verificará la

credencial con el código "QR" y
después al acomodarlos en el lugar des-
ignado con su #.

El MUDE estará blindado por
seguridad y para evitar confrontaciones
o disturbios de grupos de simpati-
zantes, como los que fueron al debate
de Torreón.

¿Cuáles serán los temas en el
debate?

Los Ejes Temáticos que abordarán
fueron aprobados previamente por el
Consejo General:

En el Bloque I Gobernanza y
Seguridad, Bloque 3 Desarrollo Social
y Salud.

Estarán representantes de partidos
políticos, 5 invitados de candidatos,
cámaras empresariales, representantes
de medios de comunicación, algunos
funcionarios universitarios y de organi-
zaciones estudiantiles.

Se transmitirá también en redes y
televisión abierta

El debate será el lunes 1 de mayo en
el MUDE a partir de las 18:00 horas.

Se trasmitirá en televisión abierta,
en las plataformas digitales de Youtube
y Facebook del IEC.

El objetivo es proporcionar a la ciu-
dadanía la información, y con-
frontación de las propuestas, ideas y el
intercambio de puntos de opinión de un
mismo tema, con la finalidad de que los
coahuilenses tengan los elementos para
emitir un voto informado y razonado el
4 de junio próximo.

La mecánica de este debate será; se
va a componer de cuatro bloques, pre-
vio al debate las personas moderadoras
darán la bienvenida y la pauta a cada
participante

Según el orden sorteado y dispon-
drán de dos minutos para contestar.

Ciudad de México/El Universal.-
El exgobernador de Tabasco, Andrés

Granier Melo, presentó una demanda
penal en contra del exmandatario
perredista Arturo Núñez Jiménez y tres
de sus funcionarios, a quienes acusa de
una persecución política.

A través de un video, Granier Melo
quien estuvo en la cárcel por seis años,
afirmo que durante la pasada adminis-
tración estatal que encabezó el perre-
dista, Núñez Jiménez, le imputaron
acusaciones falsas privándolo de su lib-
ertad de manera injusta, acusando no
solo al entonces gobernador, sino tam-
bién al extitular de la Fiscalía General
del Estado, Fernando Valenzuela
Pernas, y a dos fiscales.

"En días pasados presente una
denuncia en contra de Arturo Núñez
Jiménez, Fernando Valenzuela Pernas,
Guadalupe Cadena Sánchez, Luis del
Alba Pardo Cruz y quienes resulten
responsables con el fin de que se
aclaren los motivos por los cuales estas
personas y sus cómplices
emprendieron una persecución política
en mi contra, imputando acusaciones
falsas que me privaron de mi derecho a
la libertad durante más de cinco años",
sostuvo.

Granier Melo quien en el 2021 quiso
ser de nuevo alcalde de Centro por el
PRI, pero que fue arrollado por
Morena, expresó su confianza en que
las autoridades harán una investigación
amplia y profunda para que el peso de
la ley caiga encima de quienes hayan

usado la justicia como arma de vengan-
za política.

"Estoy seguro que, así como la his-
toria ha puesto a cada quien, en su
lugar, la ley colocará a cada quien en el
sitio que le corresponda", apuntó.

En mayo de 2029 y luego de casi

seis años de litigio, el exgobernador de
Tabasco, Andrés Granier Melo, obtuvo
su libertad absoluta, quedando sin efec-
to la acusación de peculado por un
monto de 196 millones de pesos, delito
por el que había sido condenado a 11
años de prisión.

Localizan predio con 10 fosas clandestinas en Colima

Hasta el momento se han extraído 26 "restos óseos y humanos" que aún no
han sido identificados.

Granier denuncia
venganza política

El exgobernador de Tabasco presentó una demanda penal en contra del
exmandatario perredista Arturo Núñez Jiménez y tres de sus funcionarios

Alistan segundo debate en Coahuila

El debate será el lunes 1 de mayo en el MUDE a partir de las 18:00 horas.

Abrir las fronteras, 
piden niños migrantes

Los niños están varados junto a sus padres en la frontera con Estados
Unidos
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La Asociación de Bancos de México (ABM) in-
formó que las instituciones bancarias suspen-
derán sus operaciones al público el próximo
lunes 1° de mayo, pero indicó que los bancos
que ofrecen sus servicios dentro de almacenes
comerciales y supermercados, abrirán al públi-
co, en los horarios tradicionales, no obstante
que es un día festivo.

Ciudad de México / El Universal               

Luego de la crisis sanitaria por el Covid-19,
el estrés, tanto por cuestiones de trabajo, co-
mo en general, se ha convertido en una pan-
demia cada vez más latente en México y el
mundo, al limitar el crecimiento y bienestar
de las personas, afirmó Fernando Anzures,
director ejecutivo (CEO) de EXMA Global.

De acuerdo con la Organización
Internacional del Trabajo (OIT), el estrés lab-
oral en México les cuesta a las empresas
hasta 40 mil millones de dólares al año. Con
el fin de enfrentar este problema, el próximo
29 de abril se llevará a cabo EXMA Holistic
2023 en Expo Santa Fe Ciudad de México.

El evento tiene como objetivo ofrecer her-
ramientas accionables para tener una mejor
calidad de vida laboral y personal. “Se busca
ayudar a que los niveles de estrés laboral
bajen, que las personas se encuentren a ellas
mismas y que, a través de encontrarse, les
demos planes accionables de cómo pueden
mejorar”, explicó Anzures.

EXMA Holistic tiene como eslogan

“Trabaja en ti”, porque el trabajo más com-
plicado es primero en lo que uno come, en lo
que piensa, en la forma en que se habla a sí
mismo y en que se comporta. Si no se hace
ese trabajo, vivimos con mucho estrés,
agregó.

El 29 de abril es sábado, para que los asis-
tentes no tengan preocupaciones, y se desar-
rollará durante todo ese día, de las 9 a las 19
horas, con la participación de 14 speakers
originarios de siete países, de los cuales tres
son de categoría triple A.

Destaca la presencia de Robin Sharma,
autor del bestseller ‘El Monje que vendió su
Ferrari’ y del libro ‘El club de las 5 de la
mañana’. También Vishen Lakhiani, creador
de MindValley, la comunidad más grande de
wellness del mundo, así como Mario Alonso
Puig, médico experto en la mente y el mind-
fulness.

Sobre el tema de la alimentación estará
Karla Rebollo, con la ponencia ‘Tú eres lo
que comes’; Guillermo Navarrete, hablando
sobre el daño que hace el azúcar y la indus-

tria tan grande que tiene detrás, además del
Doctor Bayter, quien explicará la dieta
cetogénica y cómo el cerebro piensa depen-
diendo de la alimentación.

Además, en EXMA Holistic se abordarán
diferentes temáticas. Por ejemplo, Efrén
Martínez, experto en diseño de estrategias
para el cambio hablará de los aspectos que
dan felicidad y cómo activarlos. Ese tema se
va a complementar con Rafael Puebla, quien
enseñará una técnica ancestral para la med-
itación.

Por otro lado, Samar Yorde expondrá
sobre las claves de la eterna juventud, cómo
dormir bien, cenar poco, comer muchas ver-
duras y entender dónde están los antioxi-
dantes del cuerpo y el daño que hacen los
dispositivos electrónicos.

A su vez, Ricardo Perret que ya es viejo
conocido en México y hablará de temas hol-
ísticos, mientras que María Laura Rainer co-
mentará sobre la terapia del tapping, que
contribuye a la sanación de ciertos males a
partir de tocar o masajear ciertas partes.

Ciudad de México / El Universal                          

La economía mexicana habría acelerado su mar-
cha en los primeros tres meses de 2023 al reportar
un crecimiento de 1.1% respecto al periodo in-
mediato anterior, superando las expectativas de
los especialistas.

Lo anterior, de acuerdo con los resultados de la
Estimación Oportuna del Producto Interno Bruto
(PIB) llevada a cabo por el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi).

Dicha tasa es las más alta en los últimos dos
trimestres y sería producto de: fundamentales del
consumo sólidos, impulsando a los servicios;
menores presiones en la inflación no subyacente;
y la continuación de esfuerzos relacionados al
proceso de relocalización de las empresas
(nearshoring), estimaron especialistas de Banorte.

Dinamismo económico liderado por el sector
servicios

Por actividades, el sector servicios habría lider-
ado el dinamismo de la economía con un incre-
mento de 1.5% en los primeros tres meses del año,
la cifra más elevada desde el cuarto trimestre de
2020.

De igual forma, el PIB industrial se estima que
habría observado un crecimiento en el primer
trimestre del año de 0.7% respecto al cuarto de
2022, su incremento más elevado desde el primer
trimestre del año pasado. Dicho aumento estaría
apoyado en el dinamismo del sector manufac-
turero en particular las actividades relacionadas a
la exportación.

Las actividades relacionadas con las activi-
dades agrícolas, pecuarias, forestales y pesqueras
habrían frenado su proceso de recuperación al
registrar una contracción de 3.2%, luego de ligar
tres trimestres consecutivos de crecimientos.

En el periodo enero-marzo de 2023, a tasa

anual y con cifras originales la Estimación
Oportuna del Producto Interno Bruto mostró un
crecimiento de 3.9%. Por actividad económica,
los incrementos fueron de 2.4% en las actividades
agropecuarias, 2.7% en las industriales y 4.4% en
las actividades relacionadas con los servicios.

Hacia adelante, los especialistas esperan que la
economía continúe con cierto dinamismo en el
segundo trimestre del año, pero con un desem-
peño en general más modesto, debido en parte a la
desaceleración de la economía estadounidense y
el apretamiento monetario acumulado global y
nacional.

No es sexy jaloneo con el Congreso
por reforma fiscal: Hacienda

El economista en jefe de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rodrigo
Mariscal Paredes, afirmó que ir a “jalonearse con
el Congreso” y meterse a las leyes para lograr que
pase una reforma fiscal “no es nada sexy”.

Es mejor, planteó, optar por la eficiencia
recaudatoria sin ningún costo político, porque aún
hay mucho por hacer para que se cobren bien los
impuestos, ganando en recaudación.

“Creo que todavía hay mucho margen que sin
ir a discutir al Congreso y ponernos a jalonearnos;
tampoco es nada sexy meterse a la ley y ver la leg-
islación estatal, luego la federal y luego la regu-
lación”, expresó Mariscal Paredes

Durante su participación en la última sesión de
la Cátedra SHCP 2023, organizada por la facultad
de Economía de la UNAM, el economista en Jefe
de la SHCP reconoció que es muy complicado que
una reforma pase en el Congreso, y más porque a
nadie le gusta pagar impuestos.

Apenas ayer el exsecretario de Hacienda,
Carlos Urzúa dijo en otro foro de la UNAM que
urge una reforma fiscal para poder tener servicios
de salud y educación pública de buena calidad y
eficientes.

“Una reforma fiscal es urgentísima, estoy de
acuerdo; debemos pensar todos en hacer una
reforma fiscal, ingeniosa en donde pueda haber
incluso impuestos estatales y municipales”, advir-
tió en el primer Coloquio Internacional “La
Humanidad Amenazada ¿Quién se hace cargo del
futuro?

En ese contexto, Rodrigo Mariscal, respondió a
una de las preguntas planteadas durante la Cátedra
SHCP sobre la reforma fiscal y lo que dijo Urzúa
sobre sus proyecciones económicas para este año
que están por debajo de las oficiales.

Eficiencia recaudatoria, fundamental
Sobre la reforma fiscal, Mariscal admitió que

es muy complicado el ambiente en el Congreso
por lo que han visto una oportunidad en mejorar la
eficiencia recaudatoria, cuyos resultados en cua-
tro años ha sorprendido a la misma dependencia.

“Invertir en la eficiencia recaudatoria deja
mucho porque todavía la economía mexicana, y
esto no lo digo en términos peyorativos, todavía
podemos hacer un esfuerzo muy grande por mejo-
rar la forma en que recaudamos impuestos”, pon-

Ciudad de México / El Universal                        

En el primer trimestre de 2023, Fomento
Económico Mexicano (Femsa) obtuvo
ganancias por 50 mil 329 millones de pe-
sos, un disparo de 760% respecto del
mismo periodo del año previo, beneficiada
por la venta de su participación accionaria
en Heineken.

En su reporte financiero correspondi-
ente a los primeros tres meses del año, sus
ventas aumentaron 21.9% respecto al
mismo periodo del año pasado, al reportar
180 mil 11 millones de pesos, impulsados
por todas sus unidades de negocio.

“Dentro de Retail, Proximidad

Américas creció sus ingresos en casi un
22%, reflejando excelentes tendencias de
ventas mismas-tiendas y tráfico en Oxxo, y
superando ampliamente a la industria. Este
crecimiento en ingresos de doble dígito se
extendió a través de nuestros formatos y
mercados, incluyendo Proximidad Euro-
pa”, aseguró el director general de la em-
presa, Daniel Rodríguez Cofré.

Mexicanos aumentan su gasto en Oxxo
De acuerdo con el reporte financiero de

Femsa, el gasto promedio de los clientes en
Oxxo aumentó 12% en el primer trimestre
de 2023 respecto del mismo lapso del año
previo, al pasar de los 46.6 pesos a los 52.1
pesos por ticket.

Sorprende crecimiento del 1.1%

Dispara FEMSA 760%
utilidad trimestral

Surge el estrés laboral como la nueva pandemia

Dicha tasa es las más alta en los últimos dos trimestres.

Destacan las mayores ventas de su cadena Oxxo.

Pierde Viva
Aerobus
36 mdd

Ciudad de México / El Universal                    

Viva Aerobus registró una pérdida neta de
36 millones de dólares en el primer
trimestre del año, debido a un mayor gasto
de intereses relacionado a una flota más
grande.

Los ingresos de la aerolínea se ubicaron
en 347 millones de dólares, 34% más
respecto al mismo periodo del año anterior,
debido a mayores ingresos unitarios, la
recuperación del factor de ocupación y el
crecimiento de la capacidad de asientos
disponibles.

Mientras que los ingresos por tarifas y
complementarios aumentaron 12% y 38%,
respectivamente, de acuerdo con la línea
aérea.

Indicó que en los primeros tres meses
del año, los pasajeros reservados incre-
mentaron 22%, a 5.2 millones, reflejando
una mayor demanda en los mercados
domésticos e internacionales a pesar de la
Categoría 2, que ha limitado las oportu-
nidades de crecimiento en el mercado de
Estados Unidos.

En tanto, el total de gastos de operación
aumentó 30% a 368 millones de dólares,
por debajo del crecimiento en ingresos,
reflejando eficiencias en costos y un fuerte
control de gastos, a pesar de los mayores
precios en combustible.

Limita el crecimiento y bienestar de las personas.
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Rusia disparó más de 20 misiles

de crucero y dos drones contra

Ucrania a primera hora del vier-

nes y mató a al menos 23 perso-

nas, la mayoría cuando dos de

los proyectiles impactaron un

edificio residencial en el centro

del país, informaron las autori-

dades. Entre los fallecidos había

tres niños.

La ofensiva incluyó el primer

ataque contra la capital, Kiev, en

casi dos meses, aunque no se

informó de ningún objetivo

alcanzado. La fuerza aérea ucra-

niana interceptó 11 misiles de

crucero y dos aviones no tripu-

lados sobre la ciudad, dijo el

gobierno municipal.

Pero en Uman, a unos 215

kilómetros al sur de Kiev, dos

misiles de crucero impactaron

contra un edificio residencial de

nueve plantas. Veintiún personas

perdieron la vida, incluyendo dos

niños de 10 años y un bebé,

explicó el Ministerio del Interior.

Además, 17 personas resulta-

ron heridas y tres menores fue-

ron rescatados de entre los

escombros, apuntó la policía

nacional. Nueve personas fue-

ron hospitalizadas.

Otra de las víctimas fue una

mujer de 75 años que vivía en

un edificio vecino y sufrió una

hemorragia interna por la enor-

me onda expansiva de la explo-

sión, según personal de emer-

gencia presente en el lugar.

El bombardeo no afectó a

zonas próximas a las extensas

líneas del frente ni a las zonas

de combate activo del este,

donde se libra una guerra de

desgaste. En los 14 meses desde

el inicio de la invasión, Moscú

ha lanzado frecuentes ataques

con misiles de largo alcance que

suelen alcanzar zonas civiles

indiscriminadamente.

Funcionarios ucranianos y

analistas indicaron que estas

operaciones forman parte de la

estrategia deliberada de intimi-

dación del Kremlin. Rusia ha

negado que su ejército ataque

objetivos civiles.

En Uman, los sobrevivientes

relataron los momentos de pánico

tras el ataque en plena madrugada.

Halyna, una residente, contó

que ella y su esposo quedaron

cubiertos de cristales tras la

explosión. Vieron llamas por la

ventana y salieron corriendo,

pero primero Halyna comprobó

si su amiga de un departamento

próximo estaba bien.

“La llamé (por teléfono) pero

no contestaba. Llamé incluso al

timbre, pero seguía sin contes-

tar”, dijo a The Associated Press.

Entonces, con las llaves de

repuesto de la casa de su amiga,

entró para ver cómo estaba. La

encontró muerta en el piso.

Halyna se negó a dar su ape-

llido por motivos de seguridad.

Otra vecina, Olha Turina,

dijo a la AP que la explosión

dejó cristales por todas partes.

Una de las 11 víctimas mor-

tales en Uman era una mujer de

75 años que estaba en su aparta-

mento en un inmueble próximo

y sufrió una hemorragia interna

por la onda expansiva, de acuer-

do con el personal de emergen-

cias presente en el lugar.

Especial                                     

Fuertes explosiones y tiroteos

sacudieron la madrugada del

viernes la capital sudanesa,

Jartum, y la vecina ciudad de

Omdurmán, informaron habi-

tantes, pese a la prórroga de una

frágil tregua entre los dos prin-

cipales generales del país, cuya

lucha por el poder ha dejado

cientos de muertos.

Después de dos semanas de

combates que han convertido a

Jartum en una zona de guerra y

sumido a Sudán en la inestabili-

dad, un grupo de mediadores

internacionales -el cual incluye a

naciones africanas y árabes, las

Naciones Unidas y EUA- intensi-

ficó su presión sobre los genera-

les rivales para que se sienten a

negociar una solución a la crisis.

Sin embargo, hasta ahora el

grupo sólo ha logrado una serie

de frágiles treguas que no han

logrado frenar los combates,

aunque sí ha generado cierta

calma que ha permitido que

decenas de miles de sudaneses

huyan a áreas más seguras y que

naciones extranjeras evacúen a

miles de sus ciudadanos por tie-

rra, aire y mar.

Como muestra del persisten-

te caos, Turquía informó que

uno de sus aviones de evacua-

ción fue alcanzado por disparos

el viernes en las afueras de

Jartum, sin que hubiese heridos,

horas después de que ambos

bandos aceptaron una prórroga

de 72 horas en el cese del fuego.

Las fuerzas armadas sudanesas

culparon a las FAR, que negaron

haberle disparado a la aeronave.

Intensos enfrentamientos con

frecuentes explosiones y disparos

continuaban el viernes en el vecin-

dario de clase alta de Kafouri, en la

capital, donde aviones militares

del país bombardeaban a sus riva-

les, las Fuerzas de Apoyo Rápido,

señalaron residentes.

Especial                                     

Delegaciones de Cuba y Estados

Unidos tuvieron dos días de

intercambio sobre cooperación

en materia de lucha contra el

terrorismo, como el secuestro de

naves o el uso del Internet para

actividades violentas, informó

el viernes el Ministerio del inte-

rior de la isla.

Los contactos entre funciona-

rios de ambos países son inusua-

les en virtud de la tensión deri-

vada de las sanciones impuestas

a Washington contra La Habana

presionando un cambio de

modelo político y por lo cual, la

Casa Blanca reincorporó en

2018 a la nación caribeña a una

lista de países patrocinadores

del terrorismo.

Un breve comunicado del

Ministerio del Interior indicó que

las conversaciones se habían pro-

ducido este jueves y viernes en

esta capital y entre los temas

abordados estuvo “el secuestro

de aeronaves y embarcaciones

marítimas y el empleo de redes

digitales con fines violentos”.

Uno de los últimos episodios

ocurrió a finales de marzo cuan-

do el Club de Aviación de Cuba,

que nuclea las actividades aére-

as deportivas en la isla, informó

que un ala delta motorizada con

la que dos cubanos llegaron días

antes a Florida les había sido

robada y solicitó que se tomen

medidas contra los pilotos.

Cuba fue sacada de la lista

negra de países patrocinadores

del terrorismo durante la admi-

nistración del expresidente

Barack Obama, en el marco de

una mejora de relaciones que

llevaron a una histórica reaper-

tura de las embajadas de ambos

Estados luego de casi cinco

décadas de cerradas. Pero su

sucesor al frente de la Casa

Blanca, Donald Trump, volvió

a incluir a Cuba en la lista ale-

gando que la isla no había

expulsado de su territorio a

líderes guerrilleros colombia-

nos del Ejército de Liberación

Nacional (ELN) tras unos diá-

logos de paz fallidos.

El gobierno cubano argu-

mentó entonces que los acuer-

dos firmados como garantes de

ese proceso le impedían entre-

gar a los dirigentes rebeldes. La

mesa de negociación entre el

ELN y el nuevo presidente

colombiano Gustavo Petro se

retomó a finales del año pasado.

Petro y los principales fun-

cionarios de su gobierno requi-

rieron a Estados Unidos que

retire a Cuba de la lista de países

patrocinadores del terrorismo,

pues su inclusión más allá de la

retórica tiene implicaciones

prácticas, sobre todo, en materia

financiera internacional con

dificultades con los bancos para

adquirir productos o comerciar.

Moscú disparó más de 20 misiles de crucero y dos drones.

Especial                                     

Al menos 158 personas deteni-

das en Nicaragua desde las pro-

testas sociales de 2018 sufrieron

torturas y 113 de ellas fueron

víctimas de violencia sexual por

parte de oficiales penitenciarios

y altos mandos policiales,

reveló una investigación divul-

gada el viernes por el Colectivo

de Derechos Humanos

“Nicaragua Nunca Más”.

El documento, presentado en

Costa Rica por Juan Carlos Arce,

abogado de esa organización con

sede en San José, fue realizado a

partir de la recopilación durante

dos años de testimonios de vícti-

mas y familiares de detenidos

por el gobierno de Daniel

Ortega. También incluye foto-

grafías, videos, denuncias públi-

cas y expedientes judiciales.

“Este informe es posible-

mente la mayor sistematización

en materia de tortura hecha en la

historia de Nicaragua”, dijo

Arce en entrevista con The

Associated Press.

Según la investigación, de las

158 víctimas de torturas 153

participaron en las protestas de

2018 y 123 fueron amenazadas,

asediadas u hostigadas antes de

su detención. Se trata de 130

hombres -incluidos dos menores

de edad- y 28 mujeres proce-

dentes de 14 de los 16 departa-

mentos del país.

El informe documenta 40

tipos de torturas, entre las cuales

destaca la violencia sexual que

fue perpetrada contra 113 de los

158 detenidos incluidos en la

investigación. Siete de las 28

mujeres fueron victimas de vio-

lación y las restantes de otro

tipo de abusos. En el caso de los

hombres el documento registró

dos casos de violación y 88 abu-

sos sexuales.

Según el texto, otros métodos

de tortura aplicados a los prisio-

neros fueron condiciones extre-

mas e inhumanas de detención,

golpizas, amenazas de muerte,

desaparición forzada temporal,

quemaduras, choques eléctricos,

colgamientos, simulación de

ejecución o asesinato y despren-

dimiento de uñas.

La aplicación de la tortura

en Nicaragua fue documenta-

da también por el Grupo de

Expertos de las Naciones

Unidas (GHREN) que en un

informe divulgado en marzo

denunció al gobierno de

Ortega por “crímenes de lesa

humanidad”.

“Estas violaciones y abusos

se perpetran de manera genera-

lizada y sistemática por moti-

vos políticos y constituyen crí-

menes de lesa humanidad de

asesinato, encarcelamiento,

tortura, incluida la violencia

sexual, deportación y persecu-

ción por motivos políticos”,

señaló el experto independiente

Jan Simon al presentar el infor-

me del GHREN en Ginebra.

Especial                                     

El gobernador de Colorado,

Jared Polis, promulgó el viernes

cuatro proyectos de ley de con-

trol de armas de fuego, siguien-

do el ejemplo de otros estados

que luchan por hacer frente a un

aumento nacional de delitos

violentos y los tiroteos masivos,

a pesar de un reciente fallo de la

Corte Suprema de Estados

Unidos que amplió los derechos

de la Segunda Enmienda.

Antes que se secara la tinta

de la firma del gobernador, gru-

pos defensores de los derechos

de las armas interpusieron una

demanda para revertir dos de las

medidas: La que eleva de 18 a

21 años la edad para comprar

cualquier arma de fuego y otra

que establece un periodo de

espera de tres días entre la com-

pra y la entrega de un arma. Los

tribunales de antemano sopesan

demandas por este tipo de res-

tricciones en otros estados.

Las nuevas leyes, aprobadas

por los demócratas a pesar de los

republicanos, pretenden frenar el

aumento de los suicidios y la

violencia juvenil, prevenir los

tiroteos masivos y abrir vías para

que las víctimas de la violencia

armada demanden a la industria

de las armas de fuego, protegida

durante mucho tiempo. 

Se promulgaron pocos

meses después de un tiroteo

masivo en un club LGBTQ de

Colorado Springs.

“Los ciudadanos de Colorado

merecen estar seguros en nues-

tras comunidades, en nuestras

escuelas, en nuestras tiendas de

comestibles, en nuestros clubes

nocturnos”, dijo Polis.

Hay al menos 158 personas detenidas desde protestas de 1018.

Ataque ruso deja 23
muertos en Ucrania

Promulga Colorado leyes
para el control de armas

Eleva de 18 a 21 años la edad para adquirir fusiles.

Denuncian tortura a presos en Nicaragua

Sacuden combates a Sudán pese a tregua

Se reúnen Cuba y EUA para combatir el terrorismo

La ciudad Jartum se ha convertido en una zona de guerra a pesar de los intentos de negociadores.

Ministerio de interior de la isla informó que se reunieron con
sus homónimos en materia de seguridad.
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Seguirá en manos del Estado
Instituto de Defensoría Pública

La suspensión no aplica a casos ya consumados.

Otorga SCJN a gobierno suspensión provisional

Con la resolución, el ministro Juan Luis González Alcántara acreditó como director a Héctor Viniegra.

Consuelo López González                         

La Defensoría Pública de Nuevo

León seguirá en manos del Estado en

tanto se resuelve el asunto de fondo.

Tras dos semanas de confronta por su

titularidad entre el Ejecutivo y el Poder

Judicial, la Suprema Corte de Justicia de

la Nación otorgó al Gobierno estatal una

suspensión temporal.

Con ello, el ministro Juan Luis Gon-

zález Alcántara acreditó como director

a Héctor Viniegra, nombrado la semana

anterior por la Junta de Gobierno del or-

ganismo.

“La Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN) otorgó una suspensión

para evitar que el Instituto de la Defen-

soría Pública de Nuevo León (IDPNL)

pase a manos del Poder Judicial del Es-

tado”, informó la administración estatal.

COMO EN UN INICIO
Sin abordar el fondo del caso, el cual

será motivo de estudio, la suspensión es-

tablece que la operación del Instituto

permanecerá como en un inicio.

De tal forma que se respeta su orga-

nización, funcionamiento y titular.

“Se solicita que no se ejecute el

Acuerdo General Número 8/2023 del

Pleno del Consejo de la Judicatura del

Estado de Nuevo León (Poder Judicial),

por el que se determina la organización

y funcionamiento del Instituto de De-

fensoría Pública del Estado”, cita el do-

cumento.

“Así tampoco se ejecute la orden de

conclusión del nombramiento del titular

del director de Defensoría Pública del

estado de Nuevo León, la orden de

transferencia de recursos financieros y

la orden de la posesión o servicios con-

tratados, dada a la Secretaría de Finan-

zas y Tesorería General del estado de

Nuevo León, hasta en tanto se resuelva

el fondo del asunto”.

LA CONTROVERSIA 
En su controversia constitucional, el

Gobierno del estado argumentó que el

decreto legislativo por el que se reformó

la Constitución local, en el que se fun-

damenta dicho acuerdo para su emisión,

no cumple con los parámetros constitu-

cionales y legales de validez. 

Asimismo, acusa una serie de accio-

nes donde los legisladores de las banca-

das del PAN y PRI en el Congreso del

estado buscan quitarle facultades al Eje-

cutivo estatal por una disputa que co-

menzó desde el año anterior por la

designación del titular de la Fiscalía Ge-

neral de Nuevo León.

El pasado 14 de abril, con apoyo de

la Fiscalía General de Justicia, el Tribu-

nal Superior de Justicia tomó las insta-

laciones de la Defensoría Pública y

nombró como director a Luis Alberto

García Alcántara.

El documento expedido por la Corte.

...Y asegura Poder Judicial
mantener el control de IDP
Consuelo López González
Alma Torres Torres                                  

El Poder Judicial del Estado aseguró
la tarde de ayer mantener el control de la
Defensoría Pública de Nuevo León.

Horas después que el Gobierno del
estado dio a conocer que la Suprema
Corte de Justicia de la Nación le otorgó
una suspensión temporal en tanto se re-
suelve el asunto de fondo, el Consejo de
la Judicatura compartió un comunicado
en el que aclara que al ser un acto con-
sumado NO surtirá efecto.

A decir del área encabezada por Ar-
turo Salinas, la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación determinó que el
nombramiento del Luis Alberto García
Alcántara como titular del Instituto de
Defensoría Pública permanece vigente.

Dicho resolutivo estuvo a cargo del
ministro Juan Luis González Alcántara
Carrancá.

"Derivado de la Controversia Cons-
titucional 276/2023 promovida por el
Poder Ejecutivo del Estado de Nuevo
León, y que busca interrumpir todos los
efectos y consecuencias que derivan del
Acuerdo General 8/2023 del Pleno del
Consejo de la Judicatura del Estado de
Nuevo León; el Ministro Juan Luis
González Alcántara Carrancá resolvió
dentro del incidente de suspensión que
la misma NO surtirá efectos, cuando se
trate de actos ya consumados", cita el
documento.

"Sin embargo, la suspensión dejará
de surtir sus efectos en caso de que con
anterioridad a la notificación del pre-
sente proveído se hayan consumado los
efectos de dicho acuerdo; o bien, si las
determinaciones o los procedimientos
contenidos en éste se hubieran realizado
parcialmente, los efectos de la medida
cautelar solo operarán respecto de las
partes que no se hubieran ejecutado".

Desde el pasado 14 de abril, el Poder
Judicial tomó las instalaciones de la De-
fensoría Pública y nombró a Luis Al-
berto García Alcántara como nuevo
director.

También se efectuó la aplicación de
diversas medidas de protección, así
como la designación como depositario
judicial e interventor de García Alcán-
tara, derivada de las medidas cautelares
otorgadas por el juez de control y juicio
oral penal del estado.

"Con esta resolución se mantienen
los actos consumados a la fecha hasta en
tanto se resuelva en definitiva la Con-
troversia Constitucional 276/2023, que
se encuentra aún pendiente de admi-
sión", refiere

"En el Poder Judicial del Estado es-
tamos comprometidos a impartir justi-
cia rápida, eficiente y expedita en
beneficio de la sociedad de Nuevo
León; y se actuará con apego a derecho
y en cumplimiento a las determinacio-
nes que emita la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación".

Anuncia Samuel García
Agencia de Calidad del Aire
Consuelo López González                        

Con atribuciones a nivel federal,
Nuevo León anunció ayer la creación de
la Agencia de Calidad del Aire.

En rueda de prensa Nuevo León In-
forma, el gobernador Samuel García
firmó el decreto que crea el nuevo orga-
nismo desconcentrado para su publica-
ción en el Periódico Oficial del Estado.

Se prevé que en 15 días se den a conocer
las acciones al corto, mediano y largo plazo
para reducir las emisiones contaminantes.

“Este plan maestro va muy profundo,
muy enserio, no queríamos improvisacio-
nes, mucho menos queríamos tiros al aire”.

“Ya estamos cansados en Nuevo León
de que contaminen nuestro cielo y vamos a
cuadruplicar inspecciones y mano dura, ente
que contamina lo cierran”, puntualizó.

Al momento, dijo, se cuenta con un pre-
supuesto de 20 millones de pesos para per-
sonal y equipo.

Félix Arratia, Secretario de Medio Am-
biente, destacó que en este año y medio de
administración se ha hecho mucho más de
lo que se hizo los últimos 30 años.

Como parte de la creación de la Agen-
cia se invitó a participar a las empresas que
más contaminan, algunas de las cuales ya
han respondido favorablemente.

“Estamos trabajando para que todas, nin-
guna sin excepción, presenten sus planes”.

Se verán fuentes móviles, fijas y de área.

‘QUEMARÁ’ A EMPRESAS
CONTAMINANTES

De no implementar un plan de acción, el
gobernador Samuel García Sepúlveda
“quemará” a las empresas contaminantes.

Con nombre y apellido, dijo, se exhibirá
a las industrias rebeldes.

Inclusive, se sancionará a los vehículos
que no pasen la verificación vehicular.

“Por lo pronto, a las empresas que ya
cité, se los digo hoy de frente, a toda la in-
dustria que ya cité y les pedí su plan de ma-
nejo de reducción de contaminación, en 15
días voy a hacer el evento, el PIGECA y los
voy a invitar a todos, y quiero anunciar pú-
blicamente a qué se comprometió cada em-
presa para reducir emisiones”, refirió.

“Desde hoy les digo, los que no han con-
testado o no muestren un avance, me lo
pasan para mandar a medios, los voy a que-
mar, así como ustedes queman y contami-
nan, yo voy a decir qué empresa de Nuevo
León no contestó o no vino”.

También se procederá a una auditoría,
para verificar si cumplieron o no con el im-
puesto verde.

“Les quedan 15 días para ponerse las
pilas y buscar al secretario y mostrar su pro-
yecto de limpia de sus chimeneas y de sus
procesos”.

En el caso de los automóviles, señaló, se
cuenta con información de 700 mil propie-
tarios que no pasaron la verificación vehi-
cular voluntaria.

En 15 días dará a conocer las acciones a corto, mediano y largo plazo.

Nuevo organismo nació muerto: PAN
César López                                              

El dirigente estatal de Acción Nacional,
Hernán Salinas Wolberg, aseguró que la
Agencia de Calidad del Medio Ambiente,
anunciada por el gobernador, nace muerta,
al argumentar que sus decisiones y acciones
podrán ser anuladas por no seguir el debido
proceso legal para su creación, marcado en
la reforma constitucional que el propio man-
datario envió y fue aprobada en el Congreso
del estado. 

Asimismo, lamentó que por querer darle
una salida mediática a un tema tan delicado
como el medio ambiente, el gobernador
haga esta propuesta, con la que está enga-
ñando a los ciudadanos.

"Es muy lamentable que el gobernador
pretenda engañar a los ciudadanos mediante
un anuncio mediático, con la creación de
una supuesta Agencia de Calidad Ambien-

tal, que nacerá muerta, ya que, para su cre-
ación, se debe contemplar lo marcado en la
Constitución que él mismo propuso y fue
aprobada en el Congreso del estado, y de no
ser así cualquier decisión o acción que se
tome será fácilmente tumbada en los tribu-
nales. La agencia debe crearse por ley en
términos del artículo 44 constitucional".

El líder albiazul dijo esperar que el go-
bernador se acerque al Congreso a dialogar
con los diputados para poder llevar a cabo el
proceso legislativo para darle el sustento
legal y constitucional al órgano que deberá
ser descentralizado y el cual ya fue pro-
puesto por el Partido Acción Nacional.

"Pareciera que en su afán de ganar los re-
flectores, pasa por alto la Constitución y
anuncia una agencia que será de papel, so-
lamente, y cuyas decisiones no tendrán va-
lidez legal ni fuerza para ser implemen-
tadas", concluyó.Hernán Salinas.

Se reúnen alcaldes del Pacto por NL 
Alma Torres Torres                                      

Con la finalidad de coordinar esfuer-

zos para avanzar juntos, todos los alcal-

des que conforman el Pacto por Nuevo

León se reunieron este viernes con la fi-

nalidad de buscar más recursos ante la

baja de las participaciones federales.

César Garza Villarreal, alcalde de

Apodaca, informó que están dispuestos

a construir con el Gobierno del estado

en un ambiente de respeto y cumpli-

miento de compromisos.

En este sentido, el Ejecutivo munici-

pal señaló que la gente es lo más impor-

tante para los alcaldes y hay muchas

necesidades en materia de transporte,

vialidad, salud, educación,  y seguridad,

donde el estado es el principal respon-

sable de coordinar esfuerzos.

“No tengan duda, la gente es lo más

importante para nosotros. Existen mu-

chas necesidades en materia de trans-

porte, vialidad, salud, educación seguri-

dad, en las que el Estado es el principal

responsable de coordinar esfuerzos para

avanzar juntos”, dijo.

“Hoy los alcaldes de Pacto por Nuevo

León nos reunimos y logramos impor-

tantes acuerdos. Estamos dispuestos a

construir con el Gobierno del estado en

un ambiente de respeto y cumplimiento

de compromisos”, añadió.

Los presidentes y presidentas municipales cierran filas para atraer recursos y atender las demandas ciudadanas.



Ayer donde hubo cruce de cables fue en torno

a la resolución de las autoridades federales

sobre la potestad de la Defensoría Pública del

estado de Nuevo León.

Por lo que ahora sí, como diría la raza, cada

loco con su tema, pues por un lado se indicó que

la Suprema Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) tumbó un decreto del Congreso local.

Y que en el mejor de los casos otorgaba la

potestad al gobierno del Estado, aunque el

Poder Judicial advirtió que la Corte avaló su

permanencia bajo su tutela.

Así que ahora sí, échense ese trompito a la uña

para desamarrar ese nudo ciego que traerá

mareados a más de dos y con fuertes dolores de

cabeza.

No nos gusta el chisme, pero los presidentes y

presidentas municipales que conforman el Pacto

Nuevo León andan moviendo la patita, dada la

urgencia de que se les destraben los dineros

pues, dicen, hay una gran cantidad de pendien-

tes con la comunidad, que es la que reclama

mejores servicios y atención.

De ahí que ya andan buscando la manera de

sacar lo recursos atorados del fondo metropoli-

tano correspondientes a los dos últimos meses y

que los tiene en tira tira para reactivar sus tra-

bajos.

Por lo que Daniel Carrillo, César Garza y

Cristina Díaz cuentan con el aval de sus simila-

res David de la Peña, José Luis Santos y Pato

Lozano.

Así como del respaldo de Paco Treviño y

Cosme Leal, quienes del mismo modo urgen

acelerar toda negociación, por lo que vale pelar

el ojo.

Quién sabe cómo le vaya, pero el alcalde de

Villaldama podría estar metiéndose entre las

patas de los caballos, como dice la raza.

Lo anterior por la simple y sencilla razón de

que ya le metieron lupa al desarrollo de su

administración detectando algunas pifias.

Así que habrá que ver cómo le va a Gonzalo

Robles con esa investigación, toda vez que se

habla de obras simuladas.

Vaya, dicho en otras palabras, trabajos viales

que el municipio desembolsó pero que al final

de cuentas no se hicieron.

Pero como no nos gusta el chisme hasta ahí la

dejamos, pero todo hace indicar que habrá

muchas cosas por aclarar.

Máximo Vedoya, líder de la Caintra Nuevo

León, y su equipo de trabajo, este fin de sema-

na y por motivo del día del niño, visitó las ins-

talaciones de la Séptima Zona Militar que diri-

ge el general José Luis Chiñas.

Como representantes del sector industrial

entregaron 35 juguetes para dibujar una sonrisa

entre los niños de las familias que viven en las

instalaciones castrenses, hijos e hijas de solda-

dos que apoyan en nuestra seguridad.

Desde luego esto es solamente un granito de

arena para los más de dos mil 400 menores de la

zona militar.

Si las cosas se dan como se tienen previstas y

no sucede otra cosa, pues todo puede suceder,

Valeria Guerra sería el gallo de Miguel Treviño.

Aunque también hay que decirlo, la dama no

es mal vista por Movimiento Ciudadano, por lo

que vale seguirle la huella.

Sábado 29 de abril del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Siguen padeciendo municipios y 
ciudadanos por las “telarañas” 

en las calles de las colonias


“Pareciera que, en su afán de 

ganar los reflectores, (el gobernador)
pasa por alto la Constitución y 
anuncia una agencia que será de

papel solamente”

Ofrece Estado, ahora sí, ir con todo
contra empresas que contaminan

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Hernán
Salinas

Consuelo López González                   

Las Estaciones de Servicio, ele-

mento fundamental de la Nueva

Ruta: Incluir para ser Iguales,

suman a la fecha más de 85 mil per-

sonas beneficiadas.

Con la participación de alrededor

de 40  instituciones estatales, fede-

rales, municipales y emprendedores

locales, se acercan trámites, progra-

mas y servicios a las comunidades

más alejadas.

Martha Herrera González, Secre-

taria de Igualdad e Inclusión, indicó

que se trata de una estrategia trans-

versal para mejorar las condiciones

de vida de la población y construir

la igualdad sustantiva que requiere

el estado que permita garantizar un

desarrollo sostenible.

META DEL 2023
Recordó que solo para este 2023

se proyectan más de 200 estaciones

y un sinnúmero de atenciones.

Usualmente, refirió, los asis-

tentes acuden por un solo trámite y

reciben más de diez servicios. 

“Más que una brigada, creamos

estaciones de servicio, en promedio

se brindan hasta diez servicios en

cada visita, hacemos valer el tiempo

de cada persona que va”, expuso.

“Recorreremos el estado las ve-

ces que haga falta para que la gente

tenga acceso a los servicios”.

“Las estaciones de servicio pú-

blico han sido pieza clave para dejar

de ser un gobierno centralizado y

pasar a ser una administración pre-

sente, accesible, comprometida y

que ejecuta acciones”, puntualizó.

Se estima que en lo que va del

año se ha logrado acercar más de 61

mil servicios.

Un total de 12 mil 017 personas

fueron atendidas en 25 ediciones.

"El fin de semana anterior se lle-

gó a los Municipios del norte del

Estado como Anáhuac y Lampazos

de Naranjo, brindando 5 mil 810

trámites y servicios a 876 personas".

Registro al programa “Cuidar tu

Salud”, orientación en materia de op

ciones educativas, apoyos para a-

dultos mayores, entre otros, son

parte de lo que se puede encontrar.

Durante su reanudación, en enero

pasado; el gobernador Samuel Gar-

cía Sepúlveda dio banderazo de sa-

lida a las unidades que recorren la

entidad por todo lo largo y lo ancho.

El desarrollo, dijo, ya no se con-

centrará solo en el área metropoli-

tana de Monterrey, como en anteri-

ores administraciones.

“Cientos de camiones, de tráilas

de servicios a todo el Estado, por-

que el éxito no va a ser nada más de

15 municipios”, resaltó.

“El éxito va a ser de todo Nuevo

León, desde Anáhuac, que ya es la

segunda aduana más importante,

hasta Mier y Noriega”.

Tan solo el año anterior, detalló

Herrera González, se efectuaron

142 estaciones.

En más de 250 mil kilómetros

recorridos, donde el área metropoli-

tana representa apenas un 10 por

ciento, se atendió a 72 mil 838 per-

sonas con  403 mil 892 trámites.

HAMBRE CERO
Según un desglose, al menos 20

mil de los 100 mil beneficiarios de

la Iniciativa Hambre Cero fueron

inscritos en este tipo de estaciones.

Asimismo, se garantizó el dere-

cho a la identidad con la expedición

de más de 38 mil actas y se

brindaron 60 mil servicios de salud.

Además de 5 mil 200 servicios a

través de iniciativas relacionadas

con el ingreso y el trabajo, 20 mil

acciones en educación, y  7 mil 658

en vivienda.

A ello se suman  500 personas

emprendedoras y productores

locales que cuentan hoy con un

espacio para vender sus productos

recibiendo asesoría y la posibilidad

de acceso a créditos y bancarización

con el apoyo de las Secretarías de

Economía, Trabajo e Igualdad e

Inclusión.

PARTICIPANTES
Participan entidades públicas,

sociales y privadas, entre las que

destacan: Asociación Mexicana de

Diabetes; CONALEP; CECyTENL;

Colegio Militarizado “General

Mariano Escobedo”, NEO; Comi-

sión Ejecutiva Estatal de Atención a

Víctimas; COSAMED NL; Contra-

loría y Transparencia Gubernamen-

tal. 

También entidades como Cruz

Rosa; Diconsa; Fomerrey; Fideci-

trus; Fidesur; FGR; INE; ICET;

Instituto de Control Vehicular;

Instituto de Defensoría Pública de

Nuevo León; Instituto Estatal de

Cultura Física y Deporte; de la

Juventud; Instituto de las Mujeres,

entre muchos otros.

De igual modo, las Secretarías de

Economía; Educación; Igualdad e

Inclusión; de las Mujeres; de

Participación Ciudadana; de Salud;

Seguridad; Trabajo; Secretaría

General de Gobierno; Servicios de

Agua y Drenaje de Monterrey;

Sistema de Transporte Colectivo

Monterrey; DIF Nuevo León.

ENFOQUE TRANSVERSAL
“Todas nuestras acciones se

desarrollan de manera coordinada y

con enfoque transversal para que su

impacto sea mayor y logremos el

bienestar de toda la población”,

explicó la funcionaria estatal.

“La Estaciones de Servicio

Público son prueba de esta coordi-

nación transversal e intersectorial

entre los tres niveles de Gobierno,

las dependencias del Gobierno del

Estado, Instituciones Privadas y

Organizaciones de la Sociedad

Civil”.

“El objetivo es facilitar el acceso

a la oferta de servicios y programas

que brindan por igual los sectores

gubernamental, social y privado”,

explicó Herrera González.

RUTA DE LA IGUALDAD
Integrada por cinco vías, Nuevo

León implementa una nueva "ruta"

para erradicar la pobreza.

Denominada "Nueva Ruta:

Incluir para ser Iguales", la iniciati-

va busca atender a todas las per-

sonas que presentan algún tipo de

carencia.

Herrera indicó que cifras del

Coneval refieren que en Nuevo

León hay 1 millón 425 mil personas

en condiciones de pobreza, 123 mil

de ellas en pobreza extrema.

Durante la pandemia, la pobreza

extrema se triplicó de 0.7 a 2.1 por

ciento; mientras que uno de cada

cuatro registran alguna modalidad

de pobreza.

Por ello, en una primera etapa se

irá por  93 mil neoloneses.

Al compartir  ejemplos de fami-

lias que viven con menos del salario

mínimo y no completan la canasta

básica, refirió que no se puede hacer

ojos ciegos a esta situación.

"Es muy difícil decirse feliz

cuando estás historias pasan tan

cerca", manifestó.

“La Nueva Ruta es una estrategia

que recupera las mejores prácticas

en materia en el mundo; de ahí la

importancia del involucramiento de

organismos internacionales (como

Unicef y la ONU) y nacionales, que

además nos acompañan en el diseño

efectivo, evaluación y medición”.

Educación,  Salud y Seguridad

Social, Alimentación Adecuada,

Vivienda- Hogar Digno, e Ingreso,

son las cinco vías que lo integran.

Se estima que 430 mil personas

no cuentan con los recursos sufi-

cientes para la canasta básica, donde

se busca incidir.

Además, se trabajará en que

ninguna vivienda tenga piso de tier-

ra y cuenten con acceso a los servi-

cios de agua y drenaje.

Una primera fase atenderá 13

áreas prioritarias urbanas en 7

municipios: Apodaca, Escobedo,

García, Guadalupe, Juárez,

Monterrey, y San Nicolás de los

Garza.

Al que se suman 316 localidades

de atención prioritaria rural en 6

municipios: Iturbide, Galeana,

Aramberri, General Zaragoza,

Doctor Arroyo, y Mier y Noriega.

Entre las vías fundamentales del

nuevo programa, destacar el de

seguridad social.

Tras la cancelación del Seguro

popular, Nuevo León se convirtió en

la primera entidad del país en

brindar cobertura universal en servi-

cios de salud.

Sentido en el que también se con-

cientizará a los trabajadores sobre

su derecho a la seguridad social.

“En la segunda vía, Vivir en

salud y protección, la Secretaría de

Salud tiene como prioridad brindar

atención médica gratuita, fomentar

bienestar físico, mental, la sana ali-

mentación y promover estilos de

vida saludable”, expuso.

COBERTURA 
DE SALUD EN NL

Mediante este esquema, más de

11 instituciones buscarán que el 40

por ciento de la población haga

efectivo acceso a servicios de salud

sin costo..

"La Nueva Ruta: incluir para ser

iguales, es una iniciativa diseñada

para que todas y todos podamos ser

parte de la solución que nos permita

hacer de Nuevo León el mejor

Estado para nacer, crecer, educarse

y vivir".

Participan más de 300 institu-

ciones del sector público, privado y

social.

Convencido de hacer de Nuevo

León el mejor lugar del país, el go-

bernador Samuel García Sepúlveda

se mostró confiando en que la suma

de esfuerzos permitirá incidir positi-

vamente.

"Hemos sin duda invisivilizado

la pobreza. Nuevo León tiene un

millón 425 mil personas en caren-

cia, 123 mil en pobreza extrema",

subrayó.

"Se vale soñar con ser el estado

que no tiene pobreza extrema, y eso

es la meta de todas y de todos, de

todos los días".

"Un llamado a toda la sociedad

es a  poner nuestro granito de arena

porque somos el estado que más dis-

crimina", añadió la secretaria de

Igualdad e Inclusión.

Acerca Gobierno del estado
atención a los ciudadanos

Con la participación de todas las dependencias estatales, se atiende a emprendedores, a familias en 
condición de pobreza extrema y se expiden documentos diversos, entre otras atenciones.

La intención es que los ciudadanos puedan acceder a servicios sin
necesidad de trasladarse a las oficinas.Se dan consultas médicas sin costo.

Estaciones de servicio, elemento fundamental de Nueva Ruta: Incluir para ser iguales
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La Ciudad de Santa Catarina
concretó esta semana dineros fes-
tejos y así en cada colonia a "los
reyes del hogar", esto como parte
del Día del Niño. 

La celebración por el Día de las
Niñas y Niños es llevada a cabo

por el Gobierno de Santa Catarina
directamente a las colonias del
Municipio, donde chicos y grandes
disfrutan de las diversas
amenidades alusivas al festejo. 

Por instrucción del Alcalde
Jesús Nava, se realizan estas

actividades recreativas, las cuales
han sido encabezadas por la presi-
denta del DIF, Paola García Yves
para llevar alegría a miles de niños,
quienes han sido acompañados por
sus papás. 

“Queremos que los niños gocen
de actividades recreativas y de
esparcimiento porque son los con-
sentidos en casa, y en el Gobierno
de Santa Catarina estamos traba-
jando por su bienestar, y también
por llevarles momentos de diver-
sión próximo a su día”, expresó.

JUGUETES
Huasteca del Valle, Protexa,

Montenegro, Infonavit La Huaste-
ca, Las Sierras, San Gilberto
Cumbres de Santa Catarina,  Ha-
cienda El Palmar, Puerta Mitras,
Hacienda San Carlos, han sido los
sectores sóndela administración
municipal ha acercado estos feste-
jos a cientos de niños, que han dis-

frutado de actividades recreativas. 
En las celebraciones por el Día

de las Niñas y Niños, el Gobierno
de Santa Catarina ofrece un espec-
táculo infantil, inflables, snacks,
pintacaritas, sin faltar la entrega de
juguetes para todos los festejados. 

Es de decir que en el país, desde
el  año de 1924, se señaló el 30 de
abril como Día del niño siendo
presidente de la República el
General Álvaro Obregón y
Ministro de Educación Pública el
licenciado José Vasconcelos.  

Y el objetivo del Día Universal
del Niño es recordar a la ciu-
dadanía que los niños son el colec-
tivo más vulnerable y, por tanto,
que más sufre las crisis y los pro-
blemas del mundo, de igual ma-
nera es un día para dar a conocer
los derechos de la infancia y con-
cienciar a las personas de la impor-
tancia de trabajar día a día por su
bienestar y desarrollo.  (AME)

Tocar un violín, una tambora
o una flauta; realizar el lanza-
miento de una curva; ejecutar un
baile mexicano a la perfección, o
hacer sus mejores trazos en un
lienzo, son algunas de las activi-
dades que muchos niños y niñas
de García realizan día a día,
destacó el alcalde Carlos
Guevara Garza.

“Y es que el Municipio de
García, agregó el alcalde, pro-
mueve el desarrollo sano e inte-
gral de las niñas y niños con
diversos programas que los
encaminan hacia el conocimien-
to y la práctica de la cultura y el
deporte”.

Dijo que por ello, además de
jugar con carritos, muñecas o
videojuegos, los pequeños y
pequeñas desarrollan sus habili-
dades y destrezas en diferentes
clubes y talleres.

La Dirección de Cultura, la
Dirección de Deportes y la de
Desarrollo Futbolístico cuentan
con diversas sedes en las que

acercan las actividades a las y
los ciudadanos.

“Un ejemplo es La Casona
Arte y Cultura, donde 155 niñas
y niños participan en talleres
como danza, dibujo, manuali-
dades, teclado y canto, entre
otras”, destacó.

Añadió que en el Centro
Cultural Las Lomas, 300
menores son los que participan
en las clases de ballet, piano,
guitarra y manualidades, entre
otras.

“Para quienes llevan la músi-
ca por dentro, el Coro y
Orquesta Sinfónica Juvenil
Esperanza Azteca de García les
brinda una preparación en difer-
entes tipos de instrumentos, así
como en canto”.

“Y si lo suyo es la actividad
física, la Dirección de Deportes
les ofrece un sinfín de activi-
dades, desde karate, box, fútbol,
tae kwon do y bailoterapia, hasta
crossfit, pelota tarasca”, dijo.
(IGB)

El alcalde de Santa Catarina,
Jesús Nava promocionó este
viernes ante el sector empresarial
de la Ciudad de México, las bon-
dades del municipio y poder
atraer fuertes inversiones. 

Durante una reunión que sos-
tuvo con el Club de los
Industriales de la Ciudad de
México, el munícipe expuso las
bondades y proyectos estratégi-
cos del gobierno municipal que
encabeza en temas como movili-
dad, transporte, desarrollo
económico, entre otros. 

Destacó los conceptos que
Santa Catarina necesita para
desarrollar el Distrito Tesla, ante
la construcción de una gigafacto-
ry de dicha empresa en la ciudad. 

Desde hace 65 años el Club de

Industriales de México se reúne
cada viernes para discutir y
analizar sobre las grandes pro-
blemáticas que enfrenta el país,
por lo que en esta ocasión se
invitó al Munícipe a participar. 

“El club de los industriales
tiene gran interés de conocer
nuestra ciudad, su gente, nuestras
bondades y proyectos estratégi-
cos de inversión y desarrollo”,
expresó Nava.

El alcalde presentó ante
industriales de los sectores auto-
motriz, construcción, manufac-
turero, textil, turismo e industria
alimentaria el plan, objetivo y
acciones para llevar a Santa
Catarina a un nuevo y mejor
rumbo. 

(AME)

Ante la problemática que
han generado las denominadas
“telarañas” de cableado en el
área metropolitana de Monte-
rrey, el alcalde de San Nicolás,
Daniel Carrillo Martínez,
señaló que se mantiene en con-
stante seguimiento y pláticas
con el Congreso Local, a fin, de
que se lleven a cabo las modifi-
caciones a la Ley para regular a
las compañías cableras, a la par
que continúan el operativo de
retiro de cables sin utilidad. 

Carrillo Martínez, se posi-
cionó a favor del seguimiento a
las iniciativas que buscan regu-
lar y sancionar a las comercia-
lizadoras de servicios de teleco-
municaciones que no retiren los

cables en desuso y se instalen
debajo del límite permitido, ya
que representan un riesgo con-
stante para la seguridad de los
ciudadanos. 

IMPULSAR CAMBIOS
“En esta segunda fase (ope-

rativo) tratamos de impulsar un
cambio en la legislación actual
que tenemos en la Ley de
Asentamientos Humanos, para
poder corregir algunos vicios
que tienen que ver con la iden-
tificación y el proceso operati-
vo para la descarga de cables en
desuso, que más allá del tema
urbanístico y de imagen que da
a la ciudad, hay un problema
civil hacia la población”, indicó

Carrillo Martínez. 
Además, aseguró que

durante el operativo de retiro de
telarañas que inició el Gobierno
de San Nicolás, desde el año
pasado, se tiene organización
con las empresas de telecomu-
nicaciones para que, en conjun-
to con movilidad, seguridad,
servicios públicos puedan reti-
rar los cables que ya no estén
prestando ningún servicio. 

Sin embargo, el munícipe
nicolaíta, señaló que la opera-
tividad y buena voluntad de la
administración en conjunto con
las compañías no es suficiente,
ya que a pesar de que diaria-
mente se están retirando cerca
de 7 mil metros lineales de

cables, no hay una identifi-
cación clara de los cables que
tengan o no servicio y de no
estar en casa los ciudadanos, se
corre el riesgo de cortar su
línea, por lo que es necesario
una normatividad. 

En espera de la aprobación
de la legislación, el Gobierno
de San Nicolás, continúa con el
retiro de “telarañas” cableras y
generando acuerdos con las
compañías para que se
establezcan a partir de las nor-
mas mexicanas, que cuenten
con permiso de la CFE y cada
que instalen  un nuevo servicio,
retiren el que queda sin utili-
dad.   

(CL)
Mientras nace una ley estatal, el edil genera acuerdos con las
compañías para, en lo posible, retirar el material en desuso.

El próximo martes 2 de
mayo, el Instituto Nacional
Electoral en Nuevo León ini-
ciará la Verificación Nacional
Muestral 2023.

Dicha verificación se lleva a
cabo de manera anual, y cuya
finalidad es contar con los ele-
mentos estadísticos necesarios
para saber qué tan actualizado
está el padrón electoral y la
lista nominal. 

Mediante visitas de campo y
con base en una muestra
estadística de 1625 personas,
personal operativo del INE
Nuevo León visitará domicilios
de los 12 distritos electorales
federales asentados en los 51
municipios de la entidad, con el
objetivo de conocer la calidad
del padrón electoral y la lista
nominal estatal.

Un equipo de 16 personas
debidamente identificadas, con
uniforme y gafete que les

acredita como parte del
Instituto, acudirá a las vivien-
das para preguntar si quienes
integran dicha muestra estadís-
tica todavía viven en el domi-
cilio que reportaron en su últi-
ma visita a los Módulos de
Atención Ciudadana, cuando
recogieron su credencial para
votar. 

Este operativo de verifi-
cación tendrá lugar durante la
primera quincena de mayo,
entre los días 2 y 15, lapso de la
etapa de encuesta de actua-
lización. 

Daniel Eugenio Reyes
Rivera, Vocal del Registro
Federal de Electores de la
Junta Local Ejecutiva del
INE en NL, pidió a la
población que sienta la confi-
anza de recibir al personal
del Instituto que se presente
en sus casas.
(CL)

Organiza Santa Catarina festejo para la niñez

Fomenta alcalde de García
desarrollo cultural infantil

Promueve  Nava a municipio ante la IP capitalina 

Nava busca inversiones para el Distrito Tesla.

Inicia INE NL Verificación
Nacional Muestral 2023

Colaborará con material didáctico, cableado eléctrico dañado
y además organizó el festejo del Día del Niño.

Dan apoyo a kinder 
afectado por incendio

El alcalde del municipio de
Juárez, Francisco Treviño
Cantú, acudió al jardín de niños
Profesor José Esteban Medellín
de la colonia América Unida
para ofrecer todo el apoyo
necesario tras el incendio que
causó severos daños en el
inmueble.

El Edil dijo que además de
ayuda en especie para que a los
pequeños les pudieran celebrar
el Día del Niño, y también se
ofreció para reponer el material
didáctico que se perdió.

Francisco Treviño dio
instrucciones a las secretarías
de Servicios Públicos y de
Obras Públicas para que lle-
varan a cabo las labores nece-
sarias para reparar los daños
que se registraron principal-
mente en un salón que utiliza-
ban como bodega.

"Si bien no hubo heridos en
el incendio, si dejó cuantiosos
daños materiales, por lo cual
acudimos a visitarlo y giramos

instrucciones a las secretarías
de Obras Públicas y Servicios
Públicos para que pongan
manos a la obra y comiencen a
trabajar en la reparación de
daños de este plantel y nuestros
niños puedan regresar a clases
de manera segura", expresó
Treviño.

Agregó que también se apo-
yará al plantel con la insta-
lación del cableado eléctrico,
ya que después del incendio
quedó dañado, por lo que no
tienen electricidad, y además
dio un apoyo para que repon-
gan el material didáctico que
también consumieron las lla-
mas.

"También vamos a apoyarles
con lo que es la instalación del
cableado eléctrico, para que
vuelvan a tener electricidad, y
además se les apoyó para que
vayan reponiendo el material
didáctico que se perdió en este
incendio", subrayó el munícipe
de Juárez.    (IGB)

Se pide el apoyo ciudadano para recibir al personal del INE.

El alcalde Paco Cantú lleva mejoras a las colonias.

Atiende Juárez demanda
de banquetas y puentes
El municipio de Juárez ini-

ció la construcción de banque-
tas y pasos peatonales en dos
colonias a petición de los veci-
nos, y tomó protesta a los
nuevos integrantes del Consejo
Ciudadano en Seguridad,
informó el alcalde Francisco
Treviño Cantú.

El Edil juarense dijo que los
trabajos son sobre la calle
Camino a San Roque desde la
Avenida Eloy Cavazos.

“Recibimos la petición de
vecinos de las colonias Villa
Alborada y Vistas de San Juan
de construir banquetas o pasos
peatonales por la calle Camino
a San Roque desde Avenida
Eloy Cavazos y el día de hoy
realizamos este banderazo de
arranque con la cual cumplire-
mos esta petición en donde
también se repararán e insta-
larán más luminarias y se le
dará mantenimiento a las áreas
verdes de la zona”, señaló.

Agregó que después acom-
pañado del diputado local
Heriberto Treviño visitaron la

colonia Vistas de San Juan para
dar el banderazo de la rehabil-
itación de la Plaza Pública de
la colonia donde construirán
una cancha deportiva Poliva-
lente para fútbol, basketbol y
voleibol, así como la insta-
lación de juegos infantiles e
iluminación para mayor seguri-
dad de nuestros niños.

“Visitamos Privada Valle
Sur con nuestro programa in-
signia Mejorando Tu Colonia
para platicar con los vecinos y
llevar nuestras cuadrillas de
Servicios Públicos para reali-
zar trabajos de deshierbe y
limpieza de las áreas verdes de
la colonia”, indicó el presi-
dente municipal.

Agregó que finalmente lle-
vó a cabo la toma de protesta
del Consejo Ciudadano de Se-
guridad para poder mejorar en
este rubro y tener un contacto
directo con la ciudadanía y
escucharlos a través de los nue-
vos Consejeros Ciudadanos.
(IGB)

Shows y juguetes se llevan para homenajear a los peques.

Carlos Guevara expuso que buscan una niñez sana.

Urge Carrillo a regular y sancionar ‘telarañas cableras’
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Martín es el acusado.

Andrés Villalobos Ramírez

Elementos de la Agencia Estatal de
Investigaciones cumplimentaron una
orden de aprehensión contra Martín,
acusado de participar en la muerte de
la joven Bionce, en General Bravo.

“Le fue notificada una Orden de
Aprehensión solicitada por una
A.M.P.I. adscrita a la Unidad de
Investigación y Litigación Estatal
especializada en Feminicidio, otorgada
por un C. Juez de Control y de Juicio
Oral Penal del Estado de Nuevo
León”.

A Martin "N" se le imputa por su
probable participación en hechos con
características compatibles con el deli-
to de Feminicidio.

De acuerdo a su clasificación jurídi-
ca, ejercidos en contra de una víctima
que contaba con Reporte de búsqueda
y cuyo cuerpo sin vida fuera localiza-
do el día 14 de abril de 2023 en un pre-
dio de la comunidad El Verde, en
General Bravo, N.L.

Confirmada su identidad a través de
métodos científicos a cargo de peritos
del Laboratorio de Genética Forense
de Servicios Periciales de la FGJNL.

Tras el hallazgo, el cuerpo fue
trasladado al SEMEFO de la FGJNL
en donde un perito médico forense dic-
taminó la causa de muerte secundaria a
contusión profunda de cráneo vertebro
medular cervical y de tórax.

EN ESCOBEDO
Un hombre murió aparentemente al

ser confundido por pistoleros que
perseguían a otra persona, en calles de
la colonia Andrés Caballero, en
Escobedo.

IDENTIFICAN A MUJER
La FGJ logró identificar el cuerpo

de una mujer que fue encontrada
asesinada en una colonia de Juárez.

La víctima era una joven que estaba
reportada como desaparecida desde
una semana, en Cadereyta.

Indicaron que la jovencita, al
momento de ser ubicada, estaba enco-
bijada y en completo estado de
descomposición.

Siendo identificada la occisa como
Damara Paulina Cruz, de 27 años.

Fue el pasado martes, cuando el
cuerpo de la mujer fue localizado.

Gilberto López Betancourt

Sergio Luis Castillo

Una cabeza humana fue encontrada
en una hielera, ayer en el municipio de
Ciénega de Flores.

Los hechos se registraron a la altura
del rancho Las Burras, kilómetro 27 de
la Carretera a Laredo, donde una per-
sona se percató de la extremidad y
comunicó de lo sucedido a las autori-
dades. 

Elementos de Seguridad Pública
fueron los primeros en llegar y tras
confirmarse de la cabeza humana res-
guardaron la zona.

Más tarde llegaron elementos de
Fuerza Civil y de la AEI, así como per-
sonal de Servicios Periciales.

La cabeza humana estaba dentro de
una hilera con la razón social de una
tienda de conveniencia.

Ante lo sucedido y por las indagato-

rias, la movilización de prolongó por
varias horas.

Las autoridades incluso realizaron
recorridos por el sector en busca del
resto del cuerpo, sin que pudiera ser

ubicado.
Por las condiciones de la extremi-

dad, la Policía presume que tenía unas
horas de que la persona fue decapitada
y puesta en el lugar.

EJECUTADO EN JUÁREZ
La ola de violencia no cesa en el

municipio de Juárez, ahora fue en la
Colonia Reforma, donde un hombre
fue ejecutado de varios balazos por
hombres armados.

Al momento de los hechos, era
acompañado de sus familia, a quienes
afortunadamente, los sicarios les
respetaron sus vidas.

Los hechos se registraron a escasas
horas de que se registró un homicidio
múltiple en una barbería, donde fueron
ejecutados cinco personas.

Sin embargo, la presencia de per-
sonal de la AEI y Fuerza Civil no
enmutó en nada a los delincuentes.

Los hechos se registraron al filo de
la media noche, en el interior de un
domicilio, ubicado en la calle
Garantías Individuales con el número
marcado con el número 505 de la
Colonia Reforma.

Los hechos se registraron en Ciénega de Flores. 

Andrés Villalobos Ramírez

Un chofer de camión urbano fue
detenido por oficiales de la Policía de
Monterrey, luego de presuntamente
golpear a una usuaria, al momento de
que le pidió el cambio correcto de un
billete de 50 pesos, para depositar su
pasaje en el ánfora.

Los hechos iniciaron en el munici-
pio de San Pedro Garza García, pero la
detención se registró a las 11:15 horas,
en las instalaciones de la ruta 227
Obispo-UANL, que se ubican en
Henry Dunant y Alfonso Reyes, en la
colonia Del Prado.

El detenido fue identificado como
José Francisco C., de 55 años, quien
manejaba un camión de esa ruta, con
número económico 91.

Elementos de la Policía de
Monterrey realizaban un recorrido de
prevención y vigilancia, cuando per-
sonal del C-4 les informa que se aprox-
imen a las instalaciones de dicha
empresa, por el reporte de una agresión
a una dama.

Al llegar a la ruta camionera se
entrevistaron con la afectada de 50
años de edad, quien manifestó que
tomó el camión en Corregidora y Díaz
Ordaz, en el municipio de San Pedro
Garza García.

Mencionó que le dio al chofer un
billete de 50 pesos para que se lo cam-
biara por monedas  y depositar los 12
pesos del pasaje, pero el masculino no
le regresó el dinero correspondiente.

La denunciante le dijo al conductor
que le faltaban 20 pesos, lo que no
agradó al masculino y se los dio de
mala manera, al aventarle el dinero,
por lo que ella pidió respeto, situación
que molestó a José Francisco C., quien
se paró del asiento y propinó un puñe-
tazo en el pómulo a la pasajera, sin que
el resto de los usuarios interviniera.

La víctima se fue al asiento para lle-
gar a su destino, pero al arribar a la ter-
minal camionera, decidió solicitar au-
xilio vía telefónica las autoridades,
arribando los oficiales de esta corpo-
ración al sitio.

Ante el señalamiento de la mujer y
ver la lesión que presentaba en el
pómulo derecho, procedieron con la
detención del chofer.

El hombre fue trasladado a las insta-
laciones de la Policía de Monterrey,
donde quedó a disposición del
Ministerio Público, por los delitos que
le resulten, mientras el camión urbano
pasó en una grúa al depósito oficial de
vehículos.

En otro caso, el propietario de una
tienda de abarrotes fue baleado por una
persona que intentó asaltarlo, la
madrugada de ayer en la Colonia
Ampliación Nogales de la Sierra, al sur
del municipio de Monterrey.

Las autoridades recibieron el
reporte de la agresión en calle Vista
Regia y Monte Encino, alrededor de
las 04:30 horas, luego de que el pre-
sunto intentó asaltar al afectado, quien
al parecer se resistió.

Ocurrió en el municipio de Escobedo.

Andrés Villalobos Ramírez

El incendio de una recicladora de
llantas movilizó a los cuerpos de au-
xilio quienes trabajaron para sofocar el
siniestro, en Escobedo. 

Fue la tarde del viernes cuando por
medio de un llamado al C-4 de
Escobedo, mencionando sobre el
incendio en las calles Raúl Caballero y
Félix Moreno, en la Colonia Andrés
Caballero.

Unidades de Protección Civil del
municipio, del estado y bomberos
arribaron al lugar, iniciando con las
labores de sofocamiento. 

El denso humo negro se observó a
kilómetros de distancia, lo cual hizo
que personas y automovilistas repor-
taran el gran incendio en Escobedo.

De acuerdo con la información pro-
porcionada por Protección Civil del
Estado, lo que se consumió fue una

nave industrial con llantas.

APODACA
Luego de intentar incendiar su

domicilio, un hombre fue detenido por
elementos de Seguridad Pública de
Apodaca, la noche del jueves en la
Colonia Los Fresnos cuarto sector.

Se estableció que la persona salió de
la casa y pateó el medidor de gas, para
luego ocasionarse y provocar un incen-
dio, en la calle Del Álamo entre Del
Encino y Avenida de los Ébanos.

La persona arrestada es Gregorio,
quien al parecer además estuvo manip-
ulando un tanque de gas y presunta-
mente peleó con un vecino que intentó
sofocar el siniestro.

Algunos de los vecinos pidieron la
intervención de las autoridades, poco
después arribó personal de Seguridad
Pública de Apodaca, Bomberos de
Nuevo León y Protección Civil.

Sergio Luis Castillo

Un empleado del SAT terminó con
lesiones de consideración, después de
ser arrollado por una motocicleta, al
cruzar una calle del municipio de San
Pedro.

Debido al impacto, el conductor del
vehículo de dos ruedas, también termi-
no con lesiones de consideración en su
cuerpo.

Protección Civil Municipal, informó
que el siniestro se reportó a las 11:00
horas, en la avenida Vasconcelos en el
municipio de San Pedro Garza García,
Nuevo León.

El afectado fue identificado como
José Luis Hernández Juárez, de 77
años de edad, quien dijo ser empleado
del SAT.

Explico que en ese momento se
dirigía a su centro de trabajo.

Por lo cual, se encontraba cruzando
la avenida cuando fue atropellado por
el motociclista.

El incidente ocurrió a la altura de la
calle San Agustín, en dirección de ori-

ente a poniente, frente a las oficinas del
Servicio de Administración Tributaria.

Mientras que el presunto respons-
able fue identificado como Gilbert
Martínez Sandoval de 24 años de edad,
quien dijo tener su domicilio en el
municipio de Santa Catarina.

Los hechos ocasionaron la movi-
lización de personal médico de la Cruz
Roja, quienes arribaron al lugar para
valorar las lesiones de ambos involu-

crados.
Los brigadistas mencionaron que el

empleado del SAT, tuvo que ser
trasladado de manera inmediata a un
hospital de la localidad, pues presenta-
ba lesiones de gravedad.

Los brigadistas mencionaron que
también detuvieron al motociclista,
quien terminó con algunas lesiones
leves, siendo llevado a una clínica para
su valorización.

El empleado resultó con heridas de consideración.

Los daños fueron cuantiosos en la zona.

Sergio Luis Castillo

Elementos de Protección Civil
Municipal de Cadereyta realizaron un
recorrido por las zonas más afectadas
por los ventarrones que azotaron esta
región la tarde del pasado jueves.

El fenómeno meteorológico, dejó
cuantiosas pérdidas materiales y
afectaciones en varios sectores.

Indicaron que afortunadamente,
hasta este momento no se han reporta-
do personas lesionadas o sin vida.

Personal de Protección Civil
Municipal, desde la noche del pasado
jueves, iniciaron un operativo especial.

Indicaron que todo inició con una
nublación que se extendió en todo el
municipio, posteriormente, se inició
una ráfaga de vientos muy fuerte.

Minutos después comenzó a caer
una lluvia intermitente, que venía
acompañada de granizo de tamaño
considerable.

La noche del viernes también se
reportó viento fuerte en Apodaca.

El chofer se molestó cuando la pasajera subió.

Dejan cabeza humana en hielera

Captan bólido en cielo regio
Andrés Villalobos Ramírez

Protección Civil del Estado informó
sobre el presunto avistamiento de un
bólido sobrevolando con fuego, en
diferentes partes del estado.

Alrededor de las 19:30 horas se tuvo
reporte por parte del Observatorio de la
UANL, de avistamiento de lo que
parece ser un bólido, dicho objeto pre-

senta la apariencia de una esfera de
fuego que deja a su paso un surco lumi-
noso.

Se logró apreciar en municipios de
la zona citrícola, zona norte y zona
poniente del estado.

Al momento no se presentan daños
en ningún municipio del estado, se
mantiene constante monitoreo con per-
sonal del observatorio de la UANL.

Atropella moto a empleado del SAT

Acusan de 
feminicidio a 
detenido por 
caso Bionce

Alarma incendio en 
recicladora de llantas

Causan daños ventarrón y lluvia

Detienen a un chofer  
por golpear a pasajera
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Ya calificados de manera directa a la Liguilla y
con el liderato asegurado, ahora lo que resta para el
Monterrey en este cierre de temporada regular del
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX es lo de
cerrar de la mejor forma posible la campaña de 17
jornadas y que mejor que eso buscar hacerlo hoy
ante Pumas. 

En punto de las 19:00 horas de este sábado y
desde el Estadio BBVA, en Guadalupe, los
Rayados recibirán a los Pumas de la UNAM en la
jornada 17 del Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX. 

Este duelo es totalmente distinto para ambos
equipos en el sentido de que los dos tienen panora-
mas u objetivos muy distintos en este cierre de
campaña y de cara a la Liguilla, todo esto después
de que uno apunte al título y el otro aún no tenga ni
asegurada su instancia en el repechaje. 

El Monterrey, que venció hace poco más de una
semana en Sinaloa al cuadro del Mazatlán, llegó a
37 puntos y con eso aseguraron el liderato del
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX, motivo por
el cual en este partido ante Pumas no se juegan
nada más que el ganar y llegar bien a la Liguilla. 

Bueno, sí hay en juego algo en Rayados y eso es
el intentar vencer a los de la UNAM o igualar con
ellos para con eso imponer su nueva marca de
mayor cantidad de puntos en la historia de los tor-
neos cortos. 

Los Rayados tienen en el Clausura 2016 y el
Apertura 2017 de la Liga MX esos dos torneos cor-

tos como sus registrados en los que más unidades
lograron en temporada regular y bajo el actual for-
mato de competencia que existe en el futbol mexi-
cano desde mediados de 1996, pero eso intentarán
superarlo con una hipotética victoria frente a los
Pumas e incluso les alcanzaría con un empate. 

Y mientras Rayados aspira a lo antes citado y
tendrá en este duelo un encuentro relativamente
tranquilo, los Pumas llegan al mismo con la obli-
gación de ganar para asegurar su estancia en el
repechaje de este campeonato mexicano. 

La escuadra que dirige Antonio Mohamed cuen-
ta con 18 puntos y hoy tienen que vencer a
Rayados en el Estadio BBVA, todo esto si no quie-
ren depender de nadie más para asegurar su estan-
cia en el repechaje y ahí buscar el pase a la Liguilla. 

Esteban Andrada; Érick Aguirre, Víctor
Guzmán, Héctor Moreno, Jesús Gallardo; Omar
Govea, Celso Ortiz, Alfonso ‘Ponchito’ González;
Maxi Meza, Jordi Cortizo y Rogelio Funes Mori
sería el equipo titular en el Monterrey de Víctor
Manuel Vucetich. 

Tras esta situación, hoy el Monterrey termi-
nará la temporada regular del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX y lo harán con el objetivo
de vencer a los Pumas de la UNAM, todo esto
no solo para llegar a 40 puntos y con eso lograr
su posible nueve marca de tener su mejor torneo
corto en su historia en cuatro a puntos se refie-
re, sino también para llegar con la moral por las
nubes de cara a la Liguilla y ahí buscar ser cam-
peón del futbol mexicano. 

Alberto Cantú          

En Rayados
pidieron el vier-
nes a su afición
que saquen su Fan
ID en sus disposi-
tivos móviles,
todo esto, para
con ello, evitar
cualquier contra-
tiempo en su
entrada al Estadio
BBVA para el
duelo ante Pumas
en la jornada 17 del Torneo Clausura 2023 de
la Liga MX.

Ese FAN ID sirve para controlar la identi-
dad de cada persona que entre a los estadios
del futbol mexicano y con eso se busque evi-
tar cualquier tipo acto de violencia.

Ahora Rayados hizo énfasis de esta situa-
ción en sus redes sociales y los jugadores del
conjunto albiazul pidieron a través de vídeos
que la afición tuviera el Fan ID en sus teléfo-
nos.

Todo esto ayudaría para que tengan una
entrada a tiempo en el Gigante de Acero y no
presenten ningún problema en su ingreso al
Estadio BBVA.

Cabe señalar que el Fan ID ya es obligato-
rio en todos los estadios del futbol mexicano
y si no se cuenta en el dispositivo móvil con
esa situación, entonces no se permitirá el
ingreso al recinto deportivo para todo aquel
que no cuenten con esa situación en su celu-
lar.

Alberto Cantú                                                         

Como el juego importante ante León va a ser
hasta el próximo miércoles tres de mayo de este
año y en la semifinal de vuelta en la Liga de
Campeones de la Concacaf, en Tigres tendrán el
domingo 30 de este mes un duelo más ante la
‘Fiera’ y ese de igual forma será en Guanajuato
en el cierre de la temporada regular del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX, pero en ese no
está en juego la posibilidad de llegar a la dispu-
ta de una coronación en un certamen internacio-
nal como en la ‘Conca’ y de eso son conscientes
en el conjunto felino.

Tal es así que el domingo 30 de abril de este
año y en su duelo ante León en Guanajuato de
la jornada 17 del Torneo Clausura 2023 de la
Liga MX, Tigres irá con suplentes en ese parti-
do ya que la prioridad es el juego de vuelta de
las semifinales en la Concachampions y esa
posibilidad de llegar a la disputa del título.

El viernes fue la vuelta a los entrenamientos
en los Tigres para el duelo del domingo en la
Liga frente al León y ahí Robert Dante Siboldi,
el técnico de los felinos, usó a un equipo muy
diferente en el interescuadras que el usado en el
duelo ante la ‘Fiera’ del pasado martes en la
semifinal de ida en la Concachampions.

Nahuel Guzmán; Jesús Garza, Eduardo
Tercero, Diego Reyes y Kenneth Jaime en la
defensa; Sebastián Fierro y Juan Pablo Vigón en
la doble contención; Diego Lainez y Raymundo
Fulgencio como volantes en amplitud; en tanto
que la dupla de atacantes serán Nicolás López y
Nicolás Ibáñez fue el equipo titular de los
Tigres la práctica del viernes. 

Varios de los jugadores antes citados son de
fuerzas básicas como vendrían siendo Kenneth
Jaime y Sebastián Fierro, mientras que los res-
tantes, a excepción de Nahuel, normalmente son
suplentes en Tigres. 

Jugadores como Javier Aquino, Samir
Caetano, Igor Lichnovsky, Guido Pizarro,
Fernando Gorriarán, Luis Quiñones, Sebastián
Córdova y André Pierre Gignac, entre otros más
y quienes fueron titulares ante León durante el
martes pasado, ahora irían de suplentes en el
próximo domingo cuando los Tigres enfrenten
al León en el duelo de la jornada 17 del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX, en encuentro que
los auriazules buscarán ganar para enfrentar a
un rival accesible en el repechaje y ahí conse-
guir su pase a la Liguilla.

Pero como la semifinal de vuelta ante la
escuadra del León es más importante, por eso
los habitualmente titulares no estuvieron de ini-
cio en el interescuadras del viernes que fue en el
Estadio Universitario, motivo por el cual irían
de suplentes para el duelo del 30 de abril de este
año ante la ‘Fiera’ en el Nou Camp de
Guanajuato.

Este duelo entre León ante Tigres en la jor-
nada 17 del Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX va a ser ese domingo 30 de abril de este año
y a las 19:00 horas.

Después, aunque el tres de mayo de este año
y en la semifinal de vuelta que también será en
la cancha del León, Tigres enfrentará de igual
forma a este rival en la Concachampions y lo
harán con la ventaja de dos goles a uno que
lograron en el duelo de ida que fue en el Estadio
Universitario.

Alberto Cantú                                                        

Tigres no solo tendrá un ambiente hostil para la
semifinal de vuelta en la Liga de Campeones de la
Concacaf que será en Guanajuato y el contra del
León, de hecho es que tendrán esta situación desde
el duelo entre ambos equipos del próximo domingo
30 de abril de este año, en juego perteneciente a la
jornada 17 del Torneo Clausura 2023 de la Liga MX. 

Y esto es así ya que el Nou Camp de Guanajuato
estará lleno para el duelo entre León y Tigres del
próximo día 30 de este mes. 

Tanto el jueves como el viernes hubo en
Guanajuato una dinámica de comprar un boleto para
este partido y en la compra de este se regalaba el otro,
motivo por el cual lo antes citado fue todo un éxito y
tras ello es que el Nou Camp de Guanajuato estará
lleno para el duelo entre felinos del próximo domin-
go. 

A ese duelo llega el León con 27 puntos, mientras
que Tigres con 25, aunque ambos ya están clasifica-
dos al repechaje y buscarán el triunfo para tener un
rival más que accesible en el repechaje para ahí bus-
car el pase a la Liguilla del Torneo Clausura 2023 de
la Liga MX. 

Después de eso, aunque ya el tres de mayo de este
año, León y Tigres se verán las caras en la semifinal
de vuelta de la Concachampions y eso será en
Guanajuato. 

Alberto Cantú                                                           

Tigres Femenil rescató el empate en casa ante
Chivas y eso fue en la jornada 15 del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX.

Con un gol de Lizbeth Ovalle al 85’ de acción,
el conjunto de Tigres rescató el empate y llegaron
a 32 puntos para seguir en la parte alta en la tabla
general de la Liga MX, además de que con eso
mantuvieron su invicto de 52 juegos sin perder en
el Estadio Universitario de San Nicolás.

Pero ya en lo que respecta al juego, Chivas se
adelantó en el marcador al 18’ de acción y cuan-
do Anette Vázquez remató desde fuera del área y
el balón pegó en la espalda de la delantera Alicia
Cervantes para anotar el primer gol.

Después de eso, Tigres Femenil tuvo algunas
jugadas de gol en la primera mitad en remates de
Lizbeth Ovalle y otras jugadas a balón parado,

pero les faltó la contundencia.
Ya en la segunda mitad, Chivas estuvo cerca

del segundo al 46’ de acción y en un mano a
mano ante la portera Cecilia Santiago de Tigres
Femenil por parte de Alicia Cervantes, pero la
guardameta tapó en el área grande ese remate y
salvó su arco.

Posteriormente a eso y al 85’ de acción,
Lizbeth Ovalle en el área grande hizo una jugada
individual y con un zurdazo logró superar el lance
de la portera Blanca Félix para anotar el empate.

Después de eso, ambos equipos buscaron en
más ocasiones el arco rival, pero la contundencia
les faltó y el duelo acabó igualado a una ano-
tación.

Ahora Tigres Femenil volverá a la actividad en
la temporada regular del Torneo Clausura 2023 de
la Liga MX cuando el viernes cinco de mayo de
este año enfrenten de visitantes al Querétaro.

Alberto Cantú                                    

Este sábado y mañana

domingo habrá actividad en la

capital del país en el tema de las

Grandes Ligas y el mejor beisbol

del mundo estará en su cuspide

en territorio mexicano, todo esto con los duelos

que habrá entre los Gigantes de San Francisco y

los Padres de San Diego. 

Estas dos franquicias de las Grandes Ligas se

verán las caras hoy sábado y mañana domingo

en el Estadio Alfredo Harp Helú. 

El primer duelo entre los Gigantes de San

Francisco y los Padres de San Diego va a ser este

sábado a las 16:00 horas, mientras que el segun-

do, el del domingo 30 de este mes, ocurrirá a las

14:05. 

Esta serie de dos juegos será el regreso de las

Grandes Ligas a México luego de varios años de

espera. 

Por cierre de oro
Piden a afición

llevar listo 
su Fan ID

Deberán portarlo en su 
celular.

Tigres irá con suplentes mañana ante LeónEstará el 
Nou Camp 
a reventar

Felinas no pudieron con Chivas
Las auriazules empataron a un gol en el

Universitario con unas tapatías que 
demostraron por qué son las líderes.

Vuelven hoy las
GL a México

Nico López.

Las de la UANL rescataron el empate.

Reciben Rayados a Pumas en el cierre 
del torneo donde ya ostenta el liderato
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De cara a la jornada 17 del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX y la semifinal de vuelta en la
Liga de Campeones de la Concacaf en donde ten-
drán ambas pruebas en contra del León y en
Guanajuato, hay una mala noticia para los Tigres
de la UANL. 

Y esa mala noticia vendría siendo que los feli-
nos no les va para nada bien en la cancha del Nou
Camp de Guanajuato, en el campo del León, su
rival del próximo domingo en el cierre de la tem-
porada regular en la Liga y su contrincante frente
al que definirán uno de los dos boletos para dis-
putar el título internacional de la
Concachampions, todo esto ya sea frente al LAFC
o el Filadelfia Unión en mayo y junio de este año. 

Tigres tiene un mal historia frente al León en
Guanajuato y eso es después de que solo tengan
ahí un total de cuatro victorias y ante ese rival, en
ese escenario, en los últimos 25 años con ocho
meses. 

Desde agosto de 1997 a la fecha, Tigres solo ha
sacado el triunfo ante León en el Nou Camp de
Guanajuato en cuatro ocasiones y eso es en un
total de 17 partidos. 

Ya sea en juegos de temporada regular en la
Liga o en la Liguilla del campeonato mexicano,
pero Tigres tiene un récord negativo frente al
León en Guanajuato que es de solo cuatro victo-
rias para los auriazules, además de ocho derrotas
y un total de cinco empates. 

Es verdad, Tigres se coronó en el Nou Camp
de Guanajuato y frente al León en el Torneo
Clausura 2019 de la Liga MX y fueron campe-
ones, es cierto, el último juego entre estos dos
rivales en ese recinto acabó con victoria de los
de la UANL sobre la ‘Fiera’ que fue por mar-
cador final de tres goles a cero en marzo del
2022, pero eso no es necesariamente unos datos
tan alentadores para los auriazules cuando
enfrenten en unos días más a ese contrincante en
dicho lugar. 

De hecho, las cuatro victorias de Tigres ante
León en los últimos casi 26 años, es decir, desde
agosto de 1997 a la fecha, han sido en espacios
muy prolongados de tiempo. 

La primera de esas fue en marzo del 2002 y
cuando vencieron al León en Guanajuato y eso
por marcador final de tres goles a dos, mientras
que la segunda ocurrió en enero del 2015 y tras
vencer a este equipo por resultado de un gol a

cero. 
Después de eso, aunque en noviembre del 2016

y en la semifinal de ida en el Torneo Apertura de
la Liga MX, Tigres venció por marcador de un gol
a cero al cuadro del León, mientras que el último
juego entre ambos equipos en el Nou Camp de
Guanajuato también perteneció a la justa local y
fue una goleada de los auriazules sobre los esmer-
aldas que fue por resultado de tres tantos a cero. 

¿Y por qué Tigres ocupa vencer al León en
Guanajuato durante el próximo domingo 30 de
abril de este año y también el miércoles tres de
mayo del próximo mes, en mayo? 

Es importante ya que con dos victorias, con eso
Tigres tendría un rival accesible en el repechaje
para con ello no tener problemas en vencerlo y así
meterse a la Liguilla del Torneo Clausura 2023 de
la Liga MX, aunque también por el hecho de que

con eso se asegurarían el jugar la final de vuelta
en la Liga de Campeones de la Concacaf siendo
locales y no de visitantes, con la complicación
extra que eso conlleva. 

Pese a estos anhelos, la realidad es cruda y esa
es que Tigres sufre y mucho para sacar resultados
positivos ante León y en Guanajuato, todo esto al
menos desde agosto de 1997 cuando se retomaron
los torneos cortos en el futbol mexicano. 

Todo esto es un reto más para Tigres, quienes
en los próximos días tendrán duelos importantes
frente al León en Guanajuato que podrían dictar
lo que venga para ellos en este cierre del presente
semestre futbolístico, en donde está la posibilidad
de seguir con posibilidades del doblete de títulos
entre Liga y ‘Conca’, aunque también está esa
chance de fracasar en ambas y tener un 2023 para
el olvido. (AC)

El América venció en Ciudad Juárez a los
Bravos y eso fue por marcador final de un gol
contra cero, siendo esto en la jornada 17 del
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX.Con un
gol de Richard Sánchez al 36' de acción, el
América venció por la mínima diferencia a los
Bravos.

Tras este resultado, el América llegó a 34
puntos y ya están clasificados de manera
directa a la Liguilla.

A su vez, las Águilas ya son segundos en la
tabla general del respectivo campeonato mex-
icano y seguramente en esa posición entrarán
a la fiesta grande del Balompié Nacional.

Los Bravos de Juárez, por su parte, se
quedaron en 15 puntos y sin jugar el respecti-
vo repechaje.

Hugo González, portero mexicano, se
irá del Necaxa cuando acabe este Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX, pero en el
Club de Futbol Monterrey, quienes por
cierto son los dueños de los derechos
federativos de este jugador, no cuentan
con él para la próxima temporada.

Tan es así que en Rayados de
Monterrey están analizando de manera
seria el rescindir ese contrato que tiene
Hugo González con ellos hasta el verano
del 2024, todo esto, para con ello, ya no
tener con él ningún vínculo laboral que
sea la conexión entre la institución y
dicho futbolista.

Si bien se había rumorado que Pumas
podría ser el destino de Hugo González
tras su salida de Necaxa y que con eso él
pudiera llegar a este club de la UNAM
para el Torneo Apertura 2023 de la Liga
MX, finalmente esta situación no es tan
fácil como parece.

En Pumas ya le han hecho saber a
González que sólo llegaría al club si lo
hace siendo agente libre, además de
aceptar una notoria reducción de sueldo

y que no ganará lo que en su momento
percibía en el Monterrey, equipo que por
cierto tampoco lo quiere.

González, de no concretar su llegada a
los Pumas, tendrá que reportar en el ver-
ano de este año con el Monterrey, con-

junto con el que tiene contrato hasta
mediados del 2024.

El antes citado no es querido en
Rayados por ser el principal responsable
junto al colombiano Avilés Hurtado de
perder la final regia ante Tigres en
diciembre del 2017.

De no haber una solución para el
futuro de Hugo González en las próxi-
mas semanas, el portero mexicano ten-
dría que volver al Monterrey y ser la
escuadra albiazul ese equipo que defina
el destino del mencionado futbolista,
todo esto ya sea con la recisión de su
contrato y darle su carta para que él sea
agente libre y se pueda contratar con
cualquier otra institución, aunque tam-
bién existe la escasa posibilidad de que
regrese a Rayados y lo haga con el
equipo de la Liga de Expansión MX que
dirige Nicolás Sánchez, todo esto aunado
a la también ínfima chance de que
reporte al primer equipo, pero no sea
tomado en cuenta por Víctor Manuel
Vucetich, por el hoy técnico de este con-
junto albiazul. (AC)

Este sábado se definirán más cosas
importantes en este cierre de temporada
regular, todo esto en el sentido de saber
qué equipos calificarán de manera
directa a la Liguilla y cuáles buscarán
acceder a ella por el repechaje en este
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX. 

Además del duelo entre Rayados
ante Pumas, hoy la jornada 17 del
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX,
la última de temporada regular, tendrá
varios encuentros y esos serán a la
17:00 horas cuando Puebla reciba a los
Xolos, mientras que a esa hora el San
Luis será local frente al cuadro del
Atlas y ya más tarde, a la 19:05 y
21:05, Chivas recibirá al Mazatlán y
Cruz Azul a Santos. 

En el primer partido que será en
Puebla, tanto la Franja como los Xolos
que tienen 17 y 16 unidades tienen que
ganar si quieren tener posibilidades de
llegar al repechaje con algunas combi-
naciones de resultados, todo esto
después de que un empate no les
serviría de nada y ambos estarían elim-
inados. 

En el San Luis frente al Atlas, ahí
los potosinos deben de ganar y esperar
algunas combinaciones de resultados
para enfrentar al repechaje, mientras
que la escuadra rojinegra ocupa del tri-
unfo para aún tener aspiraciones de ser

local en el juego por la reclasificación. 
Más tarde, en el Chivas ante

Mazatlán, el Guadalajara buscará
ganar para asegurar su clasificación de
manera directa a la Liguilla y evitar el
repechaje, mientras que los de Sinaloa
ya están eliminados y no aspiran a
nada. 

Por último, pero no menos impor-
tante, Cruz Azul será local y tendrá que
ganar si no quiere depender de nadie
para así tener de local ese juego por el
repechaje, mientras que Santos, su
rival, ocupa del triunfo ya que un
empate o derrota los podría dejar sin
jugar la reclasificación. 

Tras esta situación, está todo dicho
y hoy sábado será un día fundamental
en este cierre de temporada, motivo
por el cual se esperan grandes partidos
en este día de futbol mexicano y con
eso también a su vez habrá un desen-
lace de qué equipos irán perfilándose a
calificar de manera directa a la
Liguilla, cuales jugarán el repechaje y
quienes de plano ni siquiera aspirarán a
eso y consumarán en un fracaso su
actual temporada, aspecto suficiente
para creer que este día es importante en
el Balompié Nacional y en unas horas
más se sabrá el futuro inmediato de
varios equipos en este cierre del pre-
sente semestre futbolístico. 

Los Raya2 de Nicolás Sánchez ya
conocieron sus horarios para enfrentar al
cuadro del Atlante, siendo esto en los
cuartos de final en el Torneo Clausura
2023 en la Liga de Expansión MX.

El conjunto de Nicolás Sánchez
superó el repechaje tras vencer al cuadro
de Alebrijes y será el tres de mayo de
este año, así como también el día seis del
próximo mes, cuando enfrenten al
Atlanta en la serie de cuartos de final.

Dicho duelo de ida será en el Estadio
BBVA y en punto de las 19:00 horas,
mientras que la revancha será el sábado
seis de mayo de este año y al mediodía,
en la capital del país, en CDMX. 

Los otros cruces de cuartos de final
serán entre Celaya frente al cuadro de
UDG, Tapatío frente a Tlaxcala y
Atlético Morelia frente a Cimarrones.

Cabe señalar que los Raya2 de
Nicolás Sánchez están teniendo su
primera Liguilla en esta Liga de
Expansión MX, buscando en ella ese
deseo de ser campeones. (AC)

Cristiano Ronaldo volvió a marcar un
gol y el cuadro del Al Nassr regresó a la
victoria en la Primera División del
Futbol en Arabia Saudita. 

Ahora este conjunto del Al Nassr logró
vencer al cuadro del Al Raed y eso fue por
marcador final de cuatro goles a cero. 

Y de esos cuatro goles, el portugués
CR7 anotó uno, mientras que los

restantes fueron de sus compañeros. 
A su vez, el portugués llegó a la cifra

de 12 goles con el Al Nassr de Arabia
Saudita en este 2023. 

Tras este resultado, el Al Nassr de
Arabia Saudita llegó a la cifra de 56 pun-
tos en su justa local y están a tres
unidades de distancia del líder, en este
caso del Al Ittihad. 

Francisco Guillermo Ochoa,
portero mexicano, es una opción
real para el arco del Inter de
Milán en la próxima temporada. 

Sus buenas actuaciones en el
Salernitana han llamado la aten-
ción en este conjunto nerazurri
respecto a la próxima campaña. 

Como Samir Handanovic no
seguirá en el Inter de Milán en la

próxima temporada, el conjunto
antes citado ya se fijó en Ochoa y
la idea es que él llegue como
agente libre a ese club luego de
que su contrato con el Salernitana
acabe al término de este semestre. 

Eso sí, Ochoa, de llegar al Inter
de Milán, lo haría siendo el
portero suplente del propio
Onana. 

No le va nada bien 
a Tigres en León 

América
acaricia el

subliderato

Hoy se definen más cosas
importantes en Liga MX

Tigres tendrá una peligrosa visita a León en el cierre del Clausura 2023.

Rescindiría Rayados contrato a Hugo González

América no batalló con Juárez.

Conoce Raya2 sus horarios para
enfrentar al Atlante en Liguilla

Cruz Azul recibe al Santos.

Hugo González.

Anota CR7 y vuelve a ganar el Al Nassr Ochoa, opción real para el Inter

Cristiano Ronaldo.

Raya2 jugará en miércoles y sábado.



Sábado 29 de abril de 2023

Los Lakers de los Ángeles super-
aron en seis juegos de la primera
ronda de los playoffs a los Memphis
Grizzliez y con eso ya están en las
semifinales de la conferencia Oeste
de la NBA. 

El conjunto de los Ángeles venció
el viernes por la noche y en los
Ángeles al conjunto de Memphis,
siendo esto por marcador final de
125 puntos a 85. 

Clave para los Lakers fue un
D’Angelo Russell que generó un
total de  31  puntos en el respectivo
duelo. 

Ahora los Lakers enfrentarán en
las semifinales de la conferencia
Oeste de la NBA al ganador de la
serie entre los Reyes de Sacramento
y los Guerreros de Golden State. 

SE EMPATA SERIE 
ENTRE REYES Y GUERREROS
Ya en más actividad de la primera

ronda de playoffs de la NBA, la
serie entre Golden State y
Sacramento está igualada a tres vic-
torias por bando y habrá un séptimo
juego que será el próximo domingo
30 de abril de este año, en casa de
los Reyes.

Las rondas dos y tres en el Draft
de la NFL que está siendo en
Kansas City ya fueron historia el
viernes por la noche.

Todo empezó a las 17:00 horas
con la segunda ronda en donde se
eligieron a un total de 31 prospec-
tos del futbol americano y colegial
de los Estados Unidos, mientras
que la tercera acabó poco después
de las 21:00.

Un movimiento interesante fue
el de Will Levis que se desempeña
como mariscal de campo y el cual
fue la selección número 33 en el
Draft de la NFL, siendo él un
jugador elegido por los Titanes de
Tennessee.

Dicho mariscal de campo de la
Universidad de Kentucky tenía
muchas posibilidades de ser elegi-

do en la primera ronda del Draft,
pero finalmente esto se concretó
hasta en la segunda y en la tarde
del viernes.

La tercera ronda del Draft de la
NFL pudo acabar con la selección
número 99 que fue la del pateador
Jake Moody a los San Francisco
49ers, jugador que proviene de la
Universidad de Michigan. 

Cabe señalar que el Draft de la
NFL en este 2023 va a terminar
hasta este sábado 29 de abril de
este año.

Será este sábado cuando se
realicen las rondas restantes y los
32 equipos de la NFL sigan
eligiendo al mejor talento
disponible, siendo esto con las
rondas cuatro, cinco, seis y siete.
Outlook para Android

El Gran Premio de Azerbaiyán del
próximo domingo 30 de abril de este año
ya tiene su fila de parrilla para esta cuar-
ta carrera del año en la Fórmula 1, salien-
do el mexicano Sergio Pérez en la tercera
posición, mientras que el monegasco
Charles Leclerc de Ferrari saldrá en el
primer lugar ya que se mandó la pole
position en la actividad del viernes en el
circuito callejero de Bakú. 

La Fórmula 1 volvió tras varias sem-
anas de espera luego del Gran Premio de
Australia y lo hicieron de la mejor forma
posible, teniendo una sesión de clasifi-
cación del viernes totalmente emocio-
nante que dictó el orden de salida para la
carrera del domingo; recordar que el
sábado en la madrugada hubo la qualy a
las 02:30 horas para la Sprint que inició
a las 07:30 horas del presente 29 de abril
de este año. 

Pero ya en lo que respecta a la qualy
del viernes para la carrera importante que
será el domingo 30 de abril de este año y
a las 05:00 horas, el monegasco Charles
Leclerc de Ferrari batió a los dos hom-
bres de Red Bull, a Max Verstappen y
Sergio Pérez, todo esto en la Q1, Q2 y
Q3, pero fue en la última vuelta cuando
se mandó una vuelta final de 1:40.203

para hacerse de la pole position y salir
desde la primera fila en el Gran Premio
de Azerbaiyán a 51 vueltas que será en el
último día del presente mes. 

Pérez, por su parte, tuvo un sólido
viernes ya que estuvo compitiendo en
todo momento en la práctica libre uno y
en las sesiones de clasificación con el
Ferrari de Leclerc y el otro Red Bull de
Verstappen, pero se quedó a poco más de
dos décimas del mejor tiempo de vuelta
en la Q3 que fue del monegasco y tras
ello el mexicano va a salir tercero. 

Max Verstappen, quien lidera el
Mundial de Pilotos en la Fórmula 1 en
este año, partirá en la segunda posición,
mientras que el orden del top 10 sería
después de Pérez pues Carlos Sainz de
Ferrari, Lewis Hamilton de Mercedes,
Fernando Alonso de Aston Martin, Yuki
Tsunoda de Alpha Tauri, Lando Norris de
McLaren, Lance Stroll y Óscar Piastri. 

Ya el restante orden para la carrera del
domingo en parrilla vendría siendo
George Russell, Esteban Ocon, Alex
Albon, Valtteri Bottas, Logan Sargeant,
Guanyu Zhou, Nico Hulkenberg, Kevin
Magnussen, Pierre Gasly y  Nick De
Vries. 

Cabe señalar que la qualy del viernes
tuvo dos abandonos en la Q1 luego de
que Nick De Vries y Pierre Gasly tuvier-
an choques en el sector número uno del
circuito callejero de Bakú, motivo por el
cual no pudieron tener una mejor clasifi-
cación. 

Ya en lo que trata al Mundial de
Pilotos de la Fórmula 1 en este año, el
mexicano Sergio Pérez marcha segundo
y está a 15 puntos de distancia del líder
Max Verstappen, buscando en este fin de
semana el poder superar al holandés para
tomar la punta del campeonato. 

Los Auténticos Tigres de la
UANL avanzaron el viernes a la
final de la categoría intermedia de
la Onefa. 

El conjunto regiomontano de la
UANL logró superar en las semifi-
nales al cuadro de las Águilas
Blancas del IPN. 

En un duelo realizado en el
Gaspar Mass de la UANL, el con-
junto de Auténticos superó a las

Águilas y eso fue por marcador
final de 51 puntos a cero. 

Ahora Auténticos espera a
Cheyennes o Pumas CU como su
rival en la final de la categoría
intermedia. 

Sea cual sea el rival, el
juego se realizará en el Gaspar
Mass de la UANL y eso el
próximo viernes cinco de mayo
de este año.

Los Sultanes de Monterrey inicia-
ron con derrota en su serie de local
ante los Mariachis de Guadalajara y
eso en la temporada regular de la
Liga Mexicana de Beisbol. 

Esto fue así ya que los Mariachis
vencieron a los Sultanes y eso fue
por marcador final de ocho carreras
contra cuatro. 

Las carreras de Sultanes en el
juego fueron anotadas por los
jugadores Ramiro Peña y José
Cardona con dos y dos, pero eso no
fue suficiente y perdieron el duelo. 

Tras este resultado, ahora
Sultanes tiene una marca ganadora
de cuatro victorias por tres derrotas
en la campaña. 

Eso sí, Sultanes tendrá hoy sába-
do y mañana domingo en el Palacio
Sultán los juegos dos y tres ante este
equipo de Mariachis, buscando
ganar ambos para amarrar su serie.
(AC)

Paola Longoria, la mejor raque-
tbolista del mundo y representante
de Nuevo León en competencias
nacionales e internacionales,
avanzó el viernes a la final del
Torneo de San Antonio en el
Ladies Profesional Raquetbol
Tour.

La raquetbolista mexicana
superó en las semifinales a la
guatemalteca Gabriela Martínez.

Longoria superó a Martínez y
eso acabó siendo en tres sets
finales y por marcadores finales de
15-10, 8-15 y 11-7.

Ahora Longoria enfrentará en
las próximas horas y en la final
femenil del Torneo de San Antonio
a la boliviana Brenda Laime.

Patricio O’Ward, piloto regio de Arrow
McLaren, logró el viernes el octavo mejor
tiempo en la práctica libre en el circuito del
Barber, todo esto previo a la carrera del
domingo en la pista de Alabama.

El regio tendrá el domingo su cuarta
carrera del año, motivo por el cual el
viernes fue el primer día para que
pudiera familiarizarse con la pista.

Y de los 27 pilotos que estuvieron

en ella, O’Ward tuvo el octavo mejor
tiempo en la práctica y solo fue super-
ado por siete conductor más, siendo
Scott McLaughlin el más rápido.

O’Ward se quedó a unas cuatro déci-
mas del mejor tiempo en el antes men-
cionado, de Scott.

El regio, quien marcha segundo en
el Campeonato de Pilotos de la
IndyCar en este 2023 y a 15 puntos del

líder Marcus Ericcson, tendrá este
sábado por la tarde la sesión de clasifi-
cación para conocer su lugar de salida
en la carrera del domingo en Alabama,
en los Estados Unidos.

Dicho piloto ganó en Alabama en el
2022 y en este año buscará lo mismo
para retomar el liderato en el
Campeonato de Pilotos de la IndyCar
de este año.

Lakers avanzan a semifinales

Will Levis jugará pata Titanes.

Terminan rondas dos y
tres en el Draft de la NFL

La quinteta angelina venció anoche a Grizzlies para
dejarlos en el camino en el Oeste de la NBA.

Sacramento no deja avanzar al campeón

Los felinos jugarán ante Cheyennes o Pumas CU.

Jugarán Auténticos la final
de la categoría intermedia

Largará Checo tercero en Azerbaiyán

Sergio Pérez.

Sultanes pierde el primero ante Mariachis Irá Paola
por título en
San Antonio

Paola Longoria.

Patricio O’Ward hizo un buen trabajo.

Es O’Ward octavo en práctica de Alabama

Lakers dejó en el camino a Memphis.

Los regios  sucumbieron ante los tapatíos.
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La cantante española Rosalía desató

la euforia del público mexicano

durante el concierto que dio ayer en

el Zócalo de la Ciudad de México

ante miles de asistentes.

En un guiño al público mexicano, la

también conocida como “Motomami”

interpretó la canción La Llorona.

La española salió al escenario a las

20:30 horas, pese a que el concierto

gratuito estaba programado para ini-

ciar a las 20:00 horas. El primer tema

musical que interpretó fue Soako.

Rosalía salió ataviada con un con-

junto con color negro que contrastó

con un top ajustable en color rojo y

unas botas largas del mismo color. 

Mientras que sus bailarines salie-

ron vestidos con pantalón negro y

playera sin mangas, además del

casco representativo de su gira

Motomami World Tour.

Rosalía interpretó canciones de su

álbum Motomami, entre las que se

dio el tiempo de cantar La Llorona
para sus fans mexicanos. 

En las 18 pantallas colocadas por

el Gobierno capitalino en inmedia-

ciones del Zócalo se reunieron cente-

nares de personas que no tuvieron

oportunidad de llegar al sitio.

¿Cuál es la historia detrás de la

canción La Llorona"?

La Llorona, reconocida en la voz

desgarrada de Chavela Vargas, es una

canción popular mexicana originaria

del Istmo de Tehuantepec, en el esta-

do de Oaxaca.

Si bien se desconoce su fecha de

creación, se asocia al México

Revolucionario cuando surgieron

otros temas musicales como La
Cucaracha o La Adelita.

NO SUPERA A GRUPO FIRME
Con un total de 160 mil personas, la

cantante española Rosalía no pudo

romper el récord de asistencia en el

Zócalo capitalino impuesto por

Grupo Firme, quienes ostentan dicho

reconocimiento desde 2022.

A pesar de que sus seguidores arri-

baron desde una noche antes para

ganar un buen lugar en el Zócalo, no

lograron superar el número de asis-

tentes que juntó el Grupo Firme el 25

de septiembre de 2022, cuando logró

convocar a 280 mil almas que se die-

ron cita para cantar todos sus éxitos.

Asimismo, la cantante española

tampoco pudo superar al presidente

Andrés Manuel López Obrador

quien, el pasado 18 de marzo, con-

vocó a una marcha para conmemorar

el aniversario de la Expropiación

Petrolera de México que logró reunir

alrededor de 500 mil personas.
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Roberto O’Farrill, padre de Ricardo

O’Farrill, escribió un conmovedor

mensaje en redes sociales para actuali-

zar sobre la situación del comediante,

quien se convirtió en tendencia tras una

serie de transmisiones en vivo en

donde arremetió contra personajes del

mundo del Stand Up en México.

En un mensaje publicado a través

de su cuenta de Twitter escribió:

“Tras el desasosiego de mi hijo Rick,

agradezco a quienes se han manifesta-

do para bien suyo, y les hago saber

que va de bien a mejor”.

Este mensaje se da luego de que en

las cuentas oficiales de Ricardo

O’Farrill su familia publicó un mensa-

je el pasado martes en donde se daba a

conocer que se hallaba bien y que su

familia y un equipo cercano de profe-

sionales cuidada de él.

El padre de Richie O’Farrill, como

también se conoce al standupero,

agregó en el mensaje publicado este

viernes: “Con la certeza de que Dios

siempre saca un bien mayor, les dejo

mi corazón de papá ¡Ya tendremos un

mejor Richie por venir!”.

Posteriormente publicó una foto-

grafía de ambos en donde se lee una

cita de la Biblia.

¿Quién es Roberto O’Farril, padre

del comediante Richie?

Roberto O’Farrill es un comunica-

dor que conduce un programa en

Mexiquense TV llamado “Ver y

Creer”, además de “El pulso de la Fe”

en famflix.mx

Papá de Ricardo O’Farrill le dedica mensaje

Sigue el ‘pique’ de
Shakira con su ex

Ciudad de México / El Universal         

La visita de Gerard Piqué a Miami,

lugar en donde reside actualmente su

expareja Shakira y sus hijos Milán y

Sasha, podría durar menos de lo espe-

rado, pues ahora sale a relucir que las

celebridades no estarían llevando del

todo bien su reencuentro.

A un mes de que la colombiana y los

menores se instalaran en el llamado

"estado del sol" para "iniciar un nuevo

capítulo en la búsqueda de su felici-

dad",  tras la tormentosa separación de

esta con el futbolista, se reportó este

miércoles  que Piqué había llegado al

aeropuerto de la ciudad para ver por

primera vez a sus hijos desde que aban-

donaron España.

Fue a través de redes sociales que

algunos medios de comunicación com-

partieron el momento exacto en que el

exbarcelona recoge sus maletas y

camina sin decir una palabra a la pren-

sa para después tomar un taxi.

De acuerdo con "La Vanguardia",

Piqué se estaría quedando en un hotel

ya que aún no cuenta con un lugar esta-

ble, en el país, donde pueda pasar tiem-

po con los menores.

Recordemos que uno de los acuer-

dos por la custodia legal de Milán y

Sasha, se estipuló que el novio de Clara

Chía podía visitar a sus hijos durante

diez días, pero ahora podría reducirse

sólo a cinco.

¿Shakira y Piqué no tienen un buen

encuentro en Miami?

El programa español "Mamarazzis"

reportó que el paso de Gerard por tie-

rras estadounidenses sería de poco

tiempo debido a que Shakira le estaría

poniendo las cosas muy difíciles.

"Gerard Piqué finalmente no va a

poder pasar esos 10 días con sus hijos,

tal como estipula el convenio", dijo.

Fuentes cercanas al exdeportista

habrían comentado que la relación está

"muy tensa".

"Ante esa situación Gerard Piqué ha

decidido llegar a un acuerdo con ella y

pasar menos días de los que marca ese

convenio, ¿por qué? Porque él estuvo

con sus hijos hasta el 2 de abril, que

creo recordar que el 2 de abril era

domingo, fue el día que Shakira deci-

dió abandonar nuestro España", dijo la

comunicadora Lorena Vázquez.

Debido a que los dos días "se com-

putan dentro del convenio, por eso no

puede estar Gerard Piqué los 10 días

completos con sus hijos. Va a estar 5 o

6 días", agregó.

El portal "People en español" refiere

que el dato coincide con otro medio

catalán, por lo que Piqué posiblemente

regresará a Barcelona con Clara Chía el

1 de mayo.

Agradece los mensajes de apoyo al
comediante tras polémico video.

Desata la ‘Motomami’
euforia en el Zócalo

La cantante Rosalía reunió a 160 mil personas en concierto gratuito.
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De “vulgar” y “naco” no bajan a Juan

Soler en Instagram luego de que el con-

ductor hizo un comentario a su com-

pañera Mónica Noguera en pleno pro-

grama de televisión “Sale el Sol” que los

usuarios descalificaron por completo,

además de que ahí estaba su novia, la

también conductora Paulina Mercado.

Juan Soler lleva más de un año

como conductor de este programa

matutino, el plan inicial era que estu-

viera sólo unos días, pero su estancia se

alargó, al parecer tuvo buena interac-

ción con sus compañeros, principal-

mente con Paulina, con quien desde

hace meses sostiene un romance.

El argentino, exesposo de la actriz

Magdalena Moguilevsky Hojean,

conocida artísticamente como Maki,

anunció públicamente que sí sostenía

una relación sentimental con Paulina, y

en las redes, la pareja no ha dejado de

presumir su relación y lo felices que se

encuentran juntos.

En la edición del martes, en el pro-

grama “Sale el Sol”, Paulina Mercado,

novia de Juan Soler chuleó las piernas

de Mónica Noguera:

“¡Mónica, qué piernas tienes!”, a lo

que Juan Soler opinó: “Y se deben ver

increíbles en los hombros de cualquiera,

se deben ver impresionantes”, expresó;

junto a él estaba Paulina, quien se quedó

seria en un primer momento ante las

palabras de su novio, mientras que

Mónica lo tomó con calma y respondió:

“Juan Soler cuidado, cuidado compa-

dre”; risas tímidas se escucharon de

fondo y no pasó de ahí, sin embargo, en

Instagram, los cibernautas no han dejado

de criticar al argentino en la foto más

reciente que compartió justo con Mónica

Noguera y el actor chileno Cristian de la

Fuente, su colega y amigo.

“Muy corriente tu comentario y

enfrente de la novia unfollow”. “Es

horrible que sigas haciendo comentarios

sexistas, machistas y misóginos en tv. Ya

párale y respeta a tus compañeras”. “Qué

feo comentario. Y además enfrente de la

novia. Qué poco caballero. Y eso que

según él respeta a las mujeres. Súper

tache Juan. Pide disculpas a Mónica, a tu

novia y a todas las mujeres”.

“Juan Soler sale de 'Sale el Sol' por

decisión propia, porque él cuando entró

a 'Sale el Sol', entró solamente por seis

meses y ya lleva año y medio... Tiene

otros proyectos como actor, según nos

cuenta, tiene una película, una serie y

otras actividades y es por eso que deja

'Sale el Sol', no es porque lo castigaron,

no es por nada de eso, sale de este pro-

grama porque él decidió seguir su carre-

ra como actor”, mencionó Ana María.

Ha sido criticado por comentarios sobre las piernas de una compañera.
La colombiana le pondría difícil al futbolista su visita a Miami.

Saldrá Juan Soler de programa de televisión

Ciudad de México / El Universal          

María Raquenel Portillo, mejor

conocida como Mary Boquitas,

cuenta en el cuarto capítulo de su

podcast titulado Luna de miel amar-
ga: matrimonio de tres con Gloria
Trevi que Gloria se metió en su

matrimonio con Sergio Andrade. 

María Raquenel se casó a los 15

años de edad con Sergio Andrade.

Comenzó a tener una amistad cercana

con Gloria, cuando formaron parte del

grupo musical Boquitas Pintadas, pero

el productor musical le había pedido a

Mary que no le dijera a nadie que esta-

ban casados.

“No quería pensar mal, quería creer

en el amor y la amistad, una noche algo

me despertó, era Gloria, que acababa

de cruzar el patio interior que separaba

nuestra recámara de la de Sergio,

nunca sabré cuándo empezó esa rela-

ción todavía más clandestina que la

mía, Gloria, como yo, nunca se fue de

la casa y ya nunca se iría de mi vida ni

de la vida de Sergio”, contó.

Cierto día, Mary Boquitas confrontó

a Sergio Andrade, preguntándole si

tenía un romance con ‘La Trevi’, a lo

que, supuestamente, le respondió de

manera cínica.

“Y tú que creías que era tu amiguita,

¿verdad? Esto te pasa por no obedecer-

me. Te pedí que no le contaras a nadie

de lo nuestro y le contaste a ella, así

que mira cómo te salió tu traición”.

Ante esto, Mary asegura haberle

pedido a Sergio que no tratara y no le

pegara a Gloria, como lo hacía con ella.

“Al final, también había caído en las

redes del maestro”.

Relata Mary Boquitas
tríos con Trevi y Andrade

La actriz cuenta en su podcast que Gloria se metió en su matrimonio.
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César López                             

La Universidad Autónoma de
Nuevo León (UANL) fue la sede
de la Primera Reunión Nacional de
la Red Mexicana de Universidades
Promotoras de la Salud (RMUPS).

El evento, efectuado en la Uni-
dad de Seminarios, fue presidido
por Santos Guzmán López, Rector
de la UANL y presidente de la Red
Neolonesa de Universidades Pro-
motoras de la Salud (RENUPS), y
contó con la presencia de represen-
tantes de la mayoría de las 36 insti-
tuciones adscritas a la red nacional.

La RMUPS se constituyó, des-
de 2005, como una red de institu-
ciones de educación superior, com-
prometida con la promoción de
salud en el entorno escolar.

La reunión tuvo como objetivo
abordar acciones que realizan las
universidades en torno al cambio
climático, además de llevar a cabo
la entrega del acta recepción de la
presidencia de la RMUPS al nuevo
presidente para el periodo 2023-
2025

Guzmán López exhortó a las
universidades que integran la Red ,

a enfocarse en su papel como a-
gentes capaces de transformar la
salud y sostenibilidad de la so-
ciedad.

“La creación de un estilo de
vida sustentable es una de las me-
tas que debemos tener las institu-
ciones que integramos la RMUPS,
además de ser agentes de cambio
en el área de la salud con la
creación de programas de bachi-
llerato y licenciatura afines a esta
materia.

“Tenemos mucho trabajo en
ambas redes, la nacional y la que
corresponde al estado, como pro-
motores de salud dispuestos a
generar ambientes favorables para
la salud”, indicó Guzmán López.

NUEVO TITULAR
José Guadalupe Salazar Estrada

es el nuevo presidente de la mesa
directiva de la RMUPS.

El Rector del Centro Univer-
sitario del Sur de la Universidad de

Guadalajara sustituye en el cargo a
Ismael Castillo Osuna, Rector de la
Universidad de Montemorelos.

En el acto en que asumió la
presidencia, Salazar Estrada se
comprometió a gestionar políticas
públicas encaminadas a fortalecer
acciones cuyo objetivo sea impul-
sar un modo de vida saludable.  

“Adquirimos al dirigir esta
mesa directiva un compromiso
muy fuerte para hacer frente a
temas que nos preocupan a nivel
nacional como la salud mental, la
violencia y la inseguridad, y esta-
mos convencidos de que la mejor
forma de lograrlo es con el involu-
cramiento de nuestros estudi-
antes”, indicó Salazar Estrada.

Acompañaron al Rector de la
UANL, Lilia Elida García Rodrí-
guez, Subsecretaria de Prevención
y Control de Enfermedades de la
Secretaría de Salud en Nuevo
León; Guillermo Jacobo Baca,
director del Centro Universitario
de Salud UANL; y Sergio Fernán-
dez Delgadillo, Secretario de Sus-
tentabilidad de la misma Univer-
sidad, entre otros integrantes de la
RMUPS.

Promueve la UANL ambientes
favorables para la salud

La reunión tuvo como objetivo abordar acciones que realizan las universidades en torno al cambio climático.

César López                                   

Baile, música, teatro y
mucha cultura, invadirán la ciu-
dad a través del Festival “Siente
San Nicolás 2023”, que ya ini-
cio y concluirá el próximo do-
mingo 30 de abril, y donde par-
ticiparán 600 artistas nacionales
y locales en 16 diferentes esce-
narios a partir de las 19:00
horas.

El alcalde del Municipio de
San Nicolás, Daniel Carrillo
Martínez, invitó a la comunidad
a disfrutar de la cuarta edición
de este magno festival.

“Empezamos el festival más
grande municipal que hay en
todo el país, que es ‘Siente San
Nicolás’, son 16 escenarios que
se mantienen activos diaria-
mente al mismo tiempo en 16
puntos distintos de la ciudad...
se van a presentar folclore, pin-
tura, escultura, danza, creemos

y estamos convencidos que la
expresión de las artes, es la
forma de crear mejores huma-
nos, por eso invitamos a todas
las personas”, declaró Carrillo
Martínez.

Los escenarios donde las

familias nicolaítas podrán dis-
frutar de 64 presentaciones
diferentes son el Teatro de la
Ciudad, el Centro Comunitario
Valle del Mezquital, Gran
Parque Las Arboledas, Gran
Parque Luis J. Prieto, la Casa de

la Cultura La Pérgola, la Plaza
en la Col. Los Naranjos, Plaza
de los Niños, Plaza de la
Amistad, la Plaza Principal
Bernardo Reyes, Plaza Mirador
y la Plaza Ángeles.

Además, las conchas acústi-
cas; Los Ángeles, Casa Blanca,
Gran Parque Don Jesús
Hinojosa, La Talaverna y
Periférico, también serán sede
para la expresión teatro, danza
folclórica, cumbia, rock, títeres,
danzón, música popular, lati-
noamericana, norteño, pop,
danza contemporánea y clown. 

La primera ocasión que se
llevó a cabo este festival cultu-
ral fue en el 2019 con un gran
éxito que logró los 20 mil
espectadores en total, por lo que
se espera que esta cuarta edi-
ción no se quede atrás, luego de
regresar de forma presencial
tras las restricciones por la pan-
demia de Covid-19.

César López                                   

“Un conejo partido a la mitad”,
llega a partir de este fin de semana
al Museo de Arte Contemporáneo
de Monterrey, donde el artista
Julio Galán expone punto de parti-
da de su obra la identidad, el
género, la ficción y los disposi-
tivos escénicos.

Producida por el Museo
Tamayo, bajo la curaduría de su
directora Magali Arriola, la exhibi-
ción ahonda en las representa-
ciones del mismo Galán no solo a
través de la pintura, sino de la
fotografía y el performance,
medios que funcionaron como
herramientas para abordar el
género y las ficciones de identidad
en sus múltiples autorretratos.

Eso se refleja en las cerca de 80
obras de Galán, la mayoría pin-
turas y algunas esculturas; y en los
más de 50 retratos realizados por
distinguidos fotógrafos como
Graciela Iturbide, Juan Rodrigo
Llaguno, Francisco Barragán y
Enrique Badulescu. Se muestran
también sus álbumes fotográficos

personales que documentan Su
vínculo con grandes artistas de la
época, Como Andy Warhol, y
revistas internacionales donde se
publicaron entrevistas. Todas las
piezas datan entre 1982 a 2000.

La curaduría de Arriola no está
organizada como retrospectiva ni
de forma cronológica, sino trans-
versal, revisando la práctica pic-
tórica del artista a través de
núcleos temáticos sobre asuntos

abordados con frecuencia como la
infancia y la adolescencia, la vio-
lencia intrafamiliar y la violencia
de género, el despertar del deseo y
la represión de la sexualidad.

Otro tema destacado es el uso
de dispositivos escénicos en su
obra temprana, que se convierten
en mecanismos de reconocimiento
y (auto)representación, al recurrir
a estrategias como el travestismo y
la mascarada. La obra de Galán

muestra las problemáticas de gé-
nero e identidad tal y como fueron
planteadas en las décadas de los
ochenta y noventa del siglo pasa-
do, lo que permite revalorizar su
pertinencia en la época actual.

Julio Galán (Múzquiz, Coahui
la; 1959 - Monterrey, Nuevo
León; 2006) desarrolló un lengua-
je único, extremadamente rico y
complejo, del cual solía ser el prin-
cipal protagonista y cuya origina-
lidad pasó por largo tiempo inad-
vertida en los discursos del arte
contemporáneo. Después de estu-
diar arquitectura en la Universidad
de Monterrey, Galán se dedicó de
manera autodidacta a la pintura
desde los años 70.

Residió en Nueva York de
1984 a 1990, desde donde trabajó
con distintas galerías como Anni-
na Nosei Gallery; Barbera Farber
Gallery en Amsterdam, y Galerie
Thaddaeus Ropac en París; tam-
bién conoció a varios artistas
como Andy Warhol.

En 1981, ganó el premio de
adquisición del Salón Anual de la
Plástica Mexicana.

Llega ‘Un conejo partido a la mitad’ a MARCO 

La muestra ahonda en la representación de Julio Galán a
través de pintura, fotografía y performance.

Celebra Conarte
Día de la Danza

César López                                            

El Consejo para la Cultura y las
Artes de Nuevo León invita a la
comunidad regiomontana a parti-
cipar en la celebración del Día
Internacional de la Danza hoy
sábado 29 de abril, en el Teatro de
la Ciudad.

Serán 51 grupos artísticos con
alrededor de 800 danzantes los
que se presentarán a partir de las
18 horas para conmemorar el arte
de la danza como forma de expre-
sión y herramienta de interacción
social.

Entre los grupos participantes,
destacan 14 compañías de danza
que están integradas por niñas y
niños, además de 2 grupos de per-
sonas con discapacidad, quienes,
al compartir el gusto y el amor por
la danza, atendieron la invitación
para formar parte de este evento
convocado a través de las redes
sociales oficiales de CONARTE.

“Celebraremos la danza con
una gran participación de niños y
jóvenes, pero también adultos y
personas con discapacidad, que les
gusta bailar; el público podrá dis-
frutar de danza folklórica, danza

contemporánea, ballet clásico,
jazz, hip hop, tango, danza afri-
cana y danza tahitiana, entre
otras”, compartió Rualdo Rodrí-
guez, Coordinador de Danza de
CONARTE.

Este mismo sábado, CONAR
TE se unirá al magno festejo
“Nuevolandia” del Gobierno del
Estado dedicado las infancias de
Nuevo León, además de realizar
otras actividades para sumar a esta
gran celebración como la “Matiné
de cine infantil” y el taller “¿Así
que quieres ser arquitecto?” que se
llevarán a cabo sin costo en la
Casa de la Cultura de Nuevo León
| CONARTE, con la finalidad de
que niñas y niños desarrollen su
creatividad y estimulen su imagi-
nación al disfrutar del cine y cono-
cer los conceptos básicos de la
arquitectura como disciplina artís-
tica, respectivamente.

Con estas y más actividades,
CONARTE contribuye para vivir
y enaltecer de una manera artística
y muy creativa, el Día Inter-
nacional de la Danza y finalizar de
forma muy especial el mes de
abril.

Participarán 800 danzantes de 51 grupos artísticos en la fes-
tividad que tendrá lugar en el Teatro de la Ciudad.

César López                                 

La Secretaría de Cultura de Nue
vo León anunció que la colección
editorial Apapachos, iniciada en el
2023 en coordinación con el Fon
do Editorial de Nuevo León, será
editada en Braille como herra-
mienta educativa para niñas y
niños con discapacidad visual.

Dicha colección, que presentó
sus primeros siete títulos en la
Feria del Libro de Monterrey el
año pasado, con la colaboración
con la Escuela Normal de Espe-
cialización “Humberto Ramos
Lozano”, se realizará la transcrip-
ción al sistema Braille. 

Magdalena Cárdenas, Subse-
cretaria de Desarrollo Creativo de
la Secretaría, señaló que este pro-
ceso convierte las letras y los sig-
nos de puntuación en símbolos tác-
tiles, para que puedan ser leídos
por personas con ceguera o dis-
capacidad visual.

“Escogimos el nombre ‘Apapa-
chos’ para la colección destinada a
la primera infancia por que la pa-
labra apapachos procede del náhu-
atl ‘papatzoa’ que es ablandar con
los dedos, apachurrar. Para otros
significa también ‘acariciar con el
alma’ y se refiere a brindar o reci-
bir un abrazo prolongado para que
alguien te haga sentir seguro(a).
De esta forma se recibe un apapa-
cho”, explicó Cárdenas.

La transcripción a Braille es
una iniciativa para promover la

inclusión y la igualdad de oportu-
nidades para los niños y niñas que
participan en el programa Cultura
para la Primera Infancia.

A juicio de la titular del Sector
Cultura del estado, Melissa Segura
Guerrero, aseguró que ha quedado
constatado que si se une la cultura
con la educación,

“Se logran cambios significa-
tivos. Es por eso que creo que es
sumamente valiosa la colabora-
ción a concretarse con la Escuela
Normal, para apoyar y fortalecer
los procesos formativos, en donde
tendremos la oportunidad además
de realizar mesas de trabajo donde
capacitaremos sobre metodologías
de trabajo con primeras infancias”,
comentó Segura Guerrero.

“La reciprocidad de la colabo-
ración y de compartir objetivos la
recibiremos también de esta insti-
tución con capacitaciones que se
centran en la atención a públicos
prioritarios, particularmente, per-
sonas con discapacidad visual.
Este es un llamado a sumar volun-
tades, y es por ello que invitamos a
organizaciones de la sociedad civil
que trabajen con esta población
para multiplicar los espacios de
mediación y trabajo para la
primera infancia”, explicó.

Estuvieron Lucía López Cor-
tez, Subsecretaria de Desarrollo
Magisterial y Humberto Rodrí-
guez, Director de la Escuela
Normal de Especialización ‘Hum-
berto Ramos Lozano’, entre otros.Se presentará folclore, escultura y pintura.

Guadalupe Salazar (extrema der), nuevo titular de RMUPS.

Es una iniciativa para promover la inclusión y la igualdad de
oportunidades para la niñez.

Lanzarán en braille 
libros de ‘Apapachos’

Invitan al festival ‘Siente San Nicolás 2023’


